
Генералам не до родительских слез
Родители военнослужащего Евгения Шайдуллина из Сай

ги Верхнекетского района долго ждали известий от сына. 
Обеспокоенные упорным молчанием, отправили запрос в 
воинскую часть. В ответ пришло сообщение, что Евгений во
евал в Чечне и сейчас, раненый, находится в госпитале горо
да Подольска. Встревоженные родители засобирались к сыну. 
Но даже билет купить было не на что - в леспромхозе не

сколько месяцев не выплачивали зарплату. Деньги собрали 
старые жители деревни - пенсия им выплачивается регуляр
но. Их поддержали работники АООТ «Сайгинское». Они 
решили отказаться от части зарплаты, которую все же обе
щают скоро выдать. Односельчане надеются, что этих денег 
хватит и на лекарства. Порадоваться бы за то, что не исчез
ла у нас традиция помогать всем миром людям, попавшим в 
беду. Да только откликнулись на несчастье родителей дале
ко не те, кто отправил на войну их сына.

ВОСХОД СОЛНЦА - 9.39 
ЗАХОД - 17.45 
ДОЛГОТА ДНЯ - 8.06
ПОСЛЕДНЯЯ ЧЕТВЕРТЬ - 7.59 
ВОСХОД ЛУНЫ - 1.25 
ЗАХОД - 11.03

Сегодня погода облачная, с прояснениями, без 
существенных осадков, по области возможен сла
бый снег. Ветер северо-западный, 5-10 метров в 
секунду. Температура по области ноч*«ю 21-26, 
местами 32-37, днем 17-22, местами 23-28 мороза. 
В Томске ночью 21-23, днем. 17-19 градусов ниже 
нуля.

В ближайшие дни погода существенно не изме
нится.
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«Если нет воли - 
уступи место...»

' Открытое письмо главе администрации области и всем его заместителям, 
председателю областной Думы и его депутатам.

* Г 0. письмо - гтлод долгих размышлений-после 
1.7-летней работы руководителя коллектива, который 
поставил томичам за эти годы 1-15 тысяч тонн диети
ческого мяса птицы!

Это .письмо продиктовано прежде всего не Рабо
тами сегодняшнего дня, а одним из главных правил: 
руководить -значит предвидеть.' Думаю, что многие 
из нас изменили ему.

1. Наша птицефабрика закончила 1993 год е ми
нимальной прибылью, и я еще надеялся на то, что 
федеральное правительство и администрация облас
ти, оценив это, изменят отношение к производителю 
сельскохозяйственной продукции.'Это же одна из 
главнейших забот власти - накормить тех людей, на 
налоги которых они существуют. Однако в очередной 
раз надежды обернулись утопией.

Начиная с февраля 1994 года АСХО ; Межени- 
новское» (больше известное как птицефабрика) ста
ло испытывать финансовые трудности из-за непо
мерно высоких тарифов за тепловую и электричес
кую энергию, чрезмерной платы за комбикорма. Из- 
за роста цен на промышленную продукцию, особенно 
энергетику, которые, возросли в 3000-6000 раз, се
бестоимость мяса птицы поднялась до 11,5 тыс. руб
лей за кг.

В то же время на рынке цена на мясо птицы 
определяется платежеспособным спросом населе
ния, покупатель не может, покрыть, наших затрат.
Постоянные задержки с выплатой заработной платы, 
невозможность ее получить в течение 3-4 месяцев 
делают бессмысленным труд людей. Все может стер
петь человек, но покушать хотя бы два раза в день он 
должен. Как принято сейчас говорить: -в цивилизо- 
вмвном' мире» уважающий себя человек будет пот
реблять белок в виде парного или охлажденного мяса.
Наша же действительность заставляет есть перемо
роженный. американский окорочок.'

Томичи давно привыкли, что нашу продукцию мож
но было купить везде, без всякой очереди и дешево.
В последние годы часто „и даже сверхчасто ругали 

.коммунистов, стоящих у ,власти. Наверное, было за' 
что. Но то, что-каждый томич (и бедного, и среднего, 
и богатого достатка) мог купить нашу продукцию, - 
это нужно отнести к достоинствам той власти, а не к 
недостаткам. Да, кстати,, и все ваши помощники, да и 
вы сами в то время находились в той власти! Что же 
изменилось сейчас?

На протяжении всего 1994 года я не раз обра
щался к вам и вашим заместителям, вносил предло
жения, на. которые никогда не получал вразумитель
ного ответа. Одни и те.же сеылкй на нехватку денег, 
на. неправильное ведение дел правительством. Но 
конкретных действий, действий на перспективу не 
было и нет.

Не отрицаю, вы действительно помогали в горя
чее, время, когда уже все останавливалось. Но это. 
было тушением пожара, который горит медленно, но 
верно, и в конце концов огонь съедает все, что со
здано. С 3 января птицефабрика не получает привес, 
производство фактически парализовано. Я понимаю, 
голодом это не грозит, большая часть людей перебь
ется с картошки и капусты на хлеб. Думаю, что вы, я 
и ряд высокооплачиваемых чиновников и бизнесме
нов, депутаты тоже, заработают, как говорится, на

помощникам, а также

хлеб с маслом, да и без куска хорошего мяса не 
останутся. Но как быть остальным? А этих остальных 
в нашей области не так уж мало - 50-70 процентов 
наверняка.

Как известно, в Совет Федерации были избраны 
вы и Л. Филимонов, в Госдуму - С. Сулакшин и В. 
Бауэр, я - в областную Думу. Напомню лишь: с 
каким пафосом показывали тогда по телевидению 
линию переработки птицы на Томской птицефабри
ке! Сколько много будет хороших и дешевых соси
сок и колбас в нашей области! Как здорово заботит
ся господин Филимонов о всех нас! С телеэкрана... 
Теперь стоит задать вопрос: сколько продукции при
бавилось? Что изменилось? АО -Томскнефть» не 
выплатило 40 млрд, руб., или чуть меньше, в област
ной бюджет - вот и -вся забота». Да еще говорят: в 
Стрежевом теперь пьют хорошее пиво.

Почему так произошло - не знаю. Знать это 
должны те, кто за это зарплату с налогоплательщика 
получает, работая в вашем аппарате. Правда, рабо
тают почти все они не на налогоплательщика, а на 
свое кресло или на личный интерес...

Депутаты же Госдумы освоили теперь новую сте
зю - соревнуются, кто больше наговорит о том, как 
они здорово помогают всем областным и другим 
руководителям, которые к ним обращаются.

Оказывается, подписать письмо у московского 
чиновника - будь то министр или чиновник помень
ше рангом - это все равно, что построить, например, 
ТЭЦ-3 или произвести, переработать и продать на
шим людям 3-5 тысячи тонн мяса или 50 тыс. тонн 
молока. Усилия, выходит, равноценны?

В то же время по всем направлениям область 
все скатывается и скатывается вниз. И простому 
человеку, человеку -не нашего» уровня оплаты жить 
становится все хуже и хуже.

Я далек от мысли, что вы всего этого не знаете., 
Более того, я уверен, что ваша информированность 
намного выше. Так для чего же я это пишу?

Цель одна - пришла пора, уважаемый Виктор 
Мельхиорович, а также уважаемый Борис Алексее
вич и депутаты Думы, принимать кардинальные, во
левые решения, иначе обвал как в сельском хозяйст
ве (это в качестве примера), так и в других отраслях, 
неизбежен. Развалившиеся производственные мощ
ности и трудовые квалифицированные коллективы 
будут нам плохим памятником. И тогда не вспомнят 
томичи имена Пономаренко, Белоусова, Титова, Пе- 
лявина, Хохлова, Зименкова, Лукьянца, Тютрина, Ко
новалова, Макарова и др., а вспомнят -этих двух».

И главное: если у вас и у нас, депутатов, нет 
воли для принятия решений, давайте уступим место 
другим, которые смогут.

С уважением 
В. ПОРТНОВ, 

генеральный директор АСХО 
«Межениновское», депутат областной

Думы.
ОТ РЕДАКЦИИ.
«Компетентные работники, которые сами 

подают в отставку, встречаются чаще, чем 
некомпетентные, которых увольняют».

Известный афоризм Л. ПИТЕРА.

■ политокно

В Думе 
будет гость 
из Госдумы

26 января состоится оче
редное собрание Томской об
ластной Думы, в повестку ко
торого вынесено два основ
ных вопроса: о бюджете об
ласти на 1995 год и о про
грамме стабилизации агро
промышленного производст
ва на 1995-й и последующие 
годы.

В работе областного пар
л а м е н та  п р е д п о л а га е тся  
участие первого заместителя 
председателя Государствен
ной Думы России Михаила 
Митюкова. Он приезжает в 
Томск 25 января на западно
сибирскую итоговую конфе
ренцию по правоведению, 
о р ган и зо в ан н ую  Томским  
юридическим институтом Том
ского госуниверситета.

С первым вице-спикером 
нижней палаты Федерально
го собрания приедет также 
советник Госдумы по прессе 
Г. Юткевич.

С. ПАЛАДИН.

■  О НЕМ ГОВОРЯТ

«РДС» намерен рассчитаться 
своими вкладчиками

со

Как известно, вкладчики «Русского дома 
селенга» в течение января коротали время, 
осаждая офис Томского филиала «РДС». При
чина блокады более чем прозаична - желание 
получить назад некогда сданные компании день
ги. Как и во всякой войне, были жертвы: охран
никам рвали карманы курток, одного из сотруд
ников «РДС» слегка придушили шарфом, посту
пали и предложения, весьма напоминающие 
шантаж.

- После 10 декабря прошлого года возникла 
необоснованная паника,- говорит директор Том
ского филиала - РДС» Олег Колеватов. - Причина 
проста: люди не были уверены в том, что после 
1 января -Русский дом селенга» будет работать. 
Разрешение же Чубайса запоздало - я взял его в 
руки только 30 декабря, Одновременно вышла 
статья Гавриленко в -Томском вестнике», после 
которой ажиотаж увеличился. В результате, на
чав выдачу денег 13 декабря, 16-го нам уже 
нечего было выдавать. Началась запись очеред
ников.

23 января в ДК ТПУ, где расположено аген
тство -РДС», начался повторный прием заявок от 
страждущего населения. Сначала обслуживают
ся те, кто сделал заявку, но не получил денег 16 
декабря. Затем в хронологическом порядке на
станет черед других. Деньги вкладчики получат в 
агентствах, к которым они приписаны. Однако не 
сразу. Поскольку сумма, заявленная клиентами

-РДС» на 16-е,превышает 2,5 (два с половиной) 
миллиарда рублей, а желающих вернуть капитал 
набралось более семисот человек, то мгновенно 
рассчитаться со всеми не представляется воз
можным. Олег Колеватов планирует выйти на 
нормальный режим работы в первых числах фев
раля.

Что касается взаимоотношений - РДС» с мес
тными властями, то 19 января состоялось засе
дание комиссии антимонопольного управления.

- Мы рассмотрели рекламу -Русского дома 
селенга», - сказал заместитель начальника анти
монопольного управления Владимир Шашев. - 
Проанализировали их деятельность в части ис
полнения обязательств перед клиентами - в час
тности, выдачи вкладов в 24 часа с момента 
подачи заявки. Комиссия решила, что, если до 
10 февраля -РДС» не выполнит своих договор
ных обязательств, реклама -Русского дома» бу
дет запрещена.

Между тем, по мнению Олега Колеватова, 
повода для беспокойства нет.

- Сейчас ситуация в -Русском доме селенга» 
нормализуется, - продолжает он. - С деньгами в 
ближайшее время все будет в порядке. Я уверен, 
что большинство людей снимать деньги теперь 
не будут. Они просто поддались панике.

Олег Колеватов считает, что финансовая под
держка Волгограда - это хорошо, но рассчиты
вать лучше на свои силы. Поэтому агентства

продолжат прием денег у населения. Именно из 
психологических соображений (дабы не отпуги
вать вкладчиков) толпы желающих вернуть свои 
деньги перемещены в ДК ТПУ - только там 
будут приниматься заявки от клиентов. Осталь
ные отделения продолжат работу по приему 
вкладов от населения.

По мнению специалиста организационно
финансовой службы -РДС» Александра Габру- 
cteHxo, сегодня «много таких людей, которые 
вносят дестабилизацию в ситуацию, собирают 
какие-то списки и заявления». Много хлопот 
доставляют и -льготники» -  те, кто получают 
деньги вне очереди на похороны, поездки и т.д. 
Зафиксированы случаи получения денег по под
дельным справкам о смерти и другим докумен
там. На что только не пойдешь, чтобы вернуть 
свои кровные.

В комиссии Чубайса работают люди, конеч
но же, не глупые. Кому попало раздавать вре
менные разрешения не будут. Но совершенно 
очевидно, что для получения лицензии -РДС» 
необходимо _ будет удовлетворить всех своих 
клиентов. Поэтому Волгоград в стороне все- 
таки не останется. Предполагается, что денеж
ные поступления из центра будут значительно 
увеличены и свои, деньги получат все. ,

М. ВЛАДИМИРОВ.

Президенту - уведомление, 
помощь - всем

Общество томских мусульман провело собрание, на котором обсуж
дался вопрос об оказании гуманитарной помощи всем, независимо от 
религиозной принадлежности, пострадавшим в Чечне. Собрание решило 
также выразить свое отношение к происходящей там войне. От имени 
томских мусульман послана телеграмма президенту России, причем с 
уведомлением, в которой сказано, что -надо остановить все военные 
действия и решить спорные вопросы за столом переговоров».

Подтверждения тому, что телеграмма вручена президенту, нет. Но 
гуманитарную помощь томичи намерены собрать.

Учительская солидарность
В редакцию «Красного знамени» поступила телетайпограмма: «Учите

ля Асиновского района солидарны с бастующими колпашевскими педаго
гами, которые отстаивают право работников образования на достойную 
человеческую жизнь и вовремя оплачиваемый труд».

Пятьсот сорок минус два
В Томок на конференцию -Экология и дети Сибири» первый замести

тель председателя правления российского Детского фонда Е.М. Рыбинс
кий прибыл не с пустыми руками. Он вручил два высококачественных 
импортных слуховых аппарата сиротам Мише Меркулову и Илье Чуклаю 
из специализированного детдома N 5. Пока двоим из 250 особонуждаю- 
щихся, которым оргсовет акции -Глухие дети» решил помочь в первую 
очередь. Всего же такие аппараты требуются в нашей области 540 детям. 
Маленьким северчанам повезло больше - городская администрация выде
лила 26 миллионов рублей для покупки сразу 38 слуховых приборов.

О жилье, и не только
25 января на большое совещание соберутся строители области, уче

ные, архитекторы. На встрече будет дана оценка состоянию строительной 
индустрии, выработаны предложения по концепции развития строитель
ной отрасли Томской области, обсуждены областная газовая программа, 
а также направления деятельности регионального инвестиционного жи
лищного фонда, который в ближайшее время появится в области. Об этом 
сообщила пресс-служба Томской областной администрации.

^ТЕЛЕТАЙПА
РЕДАКЦИИ

ГУБЕРНАТОР 
ПО УСТАВУ

Тюменская облает 
тная Дума приняла 
устав области, по ко
торому глава адми
нистрации области  
официально должен 
называться губернато
ром.

ПЕНСИЯ
ВЫРАСТЕТ

Минимальный раз
мер пенсий по старос
ти увеличится с 1 фев
раля нынешнего года 
до 54100 рублей в 
месяц. К такому ре
шению пришли 18 ян
варя депутаты Госу
дарственной Думы, 
принявшие федераль
ный Закон «О повы
шении минимального 
размера пенсии, по
рядке индексации и 
перерасчета государ
ственны х пенсий в 
Российской Ф едера
ции». За него прого
лосовали 246 депута
тов, 5 высказались  
против и 1 воздер- 

фжался. Согласно ново* 
г му Закону, будут так

же увеличены в 1,57 
раза все пенсии, ис
численные в соответ
ствии с Зако н о м  
РСФ СР «О государ
ственных пенсиях в 
РСФ СР», исходя из 
размеров пенсий, вы
плаченных за январь 
1995 года.

( Р И А ) .

■  СТАРЫЕ ЗНАКОМЫЕ

Юрий
Л И Т В И Н Ц ЕВ :

■  ЗНАЙ НАШИХ! -

ЗОЛОТОЙ
СУПЕРСПРИНТ

С 5 по 15 января в Австрии, 
Германии и Италии проходило 
турне трех катков». Томич Алек

сей Павлычев занял первое мес
то в суперспринте на дистанции 
100 метров и завоевал золотую 
медаль. В Германии он лидиро
вал на дистанции в 500 метров и 
вторым был в забеге.на 1 кило
метр. По общей сумме много
борья занял общее второе место 
и награжден спортивным кубком.

ПРЕЕМНИЦА 
Л. ЕГОРОВОЙ

В эти дни на знаменитой кав- 
ловской трассе под Санкт-Петер
бургом проходит очередное пер
венство России по лыжным гон
кам среди мужчин и женщин. 
Правда, в соревнованиях не при
нимают участие ведущие гонщи
ки во главе с 6-кратной олим
пийской чемпионкой Любовью 
Егоровой, но это обстоятельство 
дает хороший шанс отличиться 
ближайшему резерву сборной. И 
вот пришло сообщение о том, 
что в минувшую субботу наша 
молодая землячка Н. Масалкина 
одержала победу в гонке на 5 
км, тем самым продолжая до
брые традиции томской лыжной 
школы.

«Я очень надеялся
на директорский корпус»
Из немалого числа известных мне 
томичей, коих Е. К. Лигачев направил 
в свое время, как шутили тогда, на 
укрепление ЦК, Совета Министров, 
Комитета партийного контроля и МВД 
Союза обратно, по своей воле, 
вернулся недавно только один - Юрий 
Иванович Литвинцев. В партийную 
номенклатуру он попал еще на 
студенческой скамье - до защиты 
диплома был назначен заведующим 
отделом вузов в обкоме комсомола. 
Затем - практически все ступени 
партийной карьеры: партком завода, 
райком, Томский горком партии 
(первый секретарь), обком (второй 
секретарь), ЦК КПСС (ходили слухи, 
что Лигачев решил «развести» двух 
людей, вполне претендующих на 
первое место в области, -Мельникова 
и Литвинцева и потому забрал послед
него в Москву, но сам Юрий Ивано
вич это мнение опровергает), первый 
секретарь Тульского обкома партии,

. затем председатель областного 
Совета в Туле.

«Когда нас спросят, что мы делаем , мы отвечаем: мы вспоминаем».
Рэй Брэдбери.

От многих партийных лидеров тех лет Лит
винцев, на мой взгляд, отличался большей до
ступностью и простотой в общении. Не был он 
партийным барином (сам нередко водил горко
мовскую машину), как некоторые, и не подделы
вался -под народ», как многие. Может, потому, 
что большую часть времени проводил не в каби
нете, а как раз среди рабочего люда на много
численных тогда томских стройках. Похоже, что 
чуждым условностям Литвинцев оставался и в 
Туле. Один из крупных томских руководителей, 
побывавших в Туле в ту пору, рассказывал, что, 
увидев его, Юрий Иванович отложил прием: -Из
вините, никого не приму сегодня, у меня гость из 
Сибири», а за обедом выпил с томичом бутылку 
вина (не хоронясь в отдельном кабинетике, а в 
столовой обкома). Происходило это в самый 
расцвет печально известной борьбы за трез
вость. Чтобы поступить так, надо было не только 
знать себе цену, но что важнее- быть уверенным 
в добром отношении окружающих, которые не 
«стукнут» в ЦК.

...Сегодня я нашел Ю. И. Литвинцева в одном
из кабинетов АО «Томскстрой».

★  * *

Скучающий вахтер на первом этаже оживил
ся, заметив мой ищущий взгляд (я пытался опре
делить этаж, где находится нужная мне комната), 
спросил, к кому я иду.

- К Литвинцеву.
- Литвинцев? - Он двигал туда-сюда пальцем

по списку под стеклом, - нет тут его. А кто 
такой Литвинцев?

Вахтеру было явно за 70, надо полагать, в 
партии он состоял лет 30-40 и вот теперь не 
знает, кто такой Юрий Иванович Литвинцев, 
бывший первым секретарем Томского горкома 
нимало ни много - 14 лет.

- Вам не обидно Юрий Иванович, - пере
сказываю  Литвинцеву сценку на вахте, - что 
вас уже и не все помнят в Томске?

- А что обижаться? Те, кто был причастен к 
тому, чем занималась городская парторганиза
ция, тот, наверное, помнит. А другие могли и не 
знать, ничего особенного.

- Мне всегда казалось, что вы, Ю рий Ива
нович, тяготились идеологической работой, ор
ганизационно-партийной, что больше любили 
стройки...

- Верное наблюдение.
- Но считал, что вы ТИСИ окончили. А вы, 

оказывается, физик-атомщ ик по образованию. 
Вот парадокс партийной кадровой политики: 
строитель М ельников был секретарем горко
ма на Томске-7, а ф изик Литвинцев -в Томс
ке. Как же вы осваивали новую проф ессию? Я 
имею в виду не партийную работу, а строи
тельство. Ведь именно за строительство, кон
кретно за строительство водозабора, вы в чис
ле других томичей получили Государственную  
премию.

(Окончание на $-й  стр.)

Инвестиционная 
компания

С О О Б Щ А Е Т  

К У Р С  А К Ц И Й  

н а  2 4  я н в а р я  1 9 9 5  г.

АООТ «Хопер-Гарант 

АООТ «Хопер-Классик» 

АООТ «Хопер-Негоциант»

Продажа

4 000 

1215 

6 505

Покупка

3 930 

1144 

6 416

Ждем Вас 
в наших бюро!

В отдел информации 
звоните по телефонам:

2 1 -2 8 -4 2 ,
2 1 -4 8 -8 5 ,
2 1 -3 6 -4 4 .

Ottis
ГАРАНТИЯ 2 ГОДА

I компьютерная
техника

386DX (ws) . . .  от $409 
386DX-40 . . . .  от $586  
486SX /2-66 .. от $806 
486DX2-66 .. .  от $962  
Принтеры . . . .  от $199
тел. 496-402 (-324)

и  ЗВЕЗДНЫ Й  ЧАС

Архитектор будущих 
строителей

Леониду Ляхови- 
чу, проректору по на-, 
учной работе Томской 
архитектурно-строи
тельной академии, 
человеку и. без того 
заслуженному, 'в кон
це минувшего года 
присвоили звание^ 
-Заслуженного деяте
ля науки и техники 
Российской Федера
ции». Сам лауреат, 
правда, считает: вы
сокую оценку получил 
не он лично, а дело, 
над которым работа
ет весь вуз. Сейчас 
ТГАСА. возглавляет 
всероссийскую науч
но-техническую про
грамму «Архитектура 
и строительство», в 
которой участвуют 56 
вузов страны, а так
же. конкурс грантов 
-Фундаментальные 
проблемы архитекту
ры и строительных 
наук». Но все таки 

шавную задачу и свою, и ак&демии Л. Ляхович видит в качественном 
обучении питомцев вуза.

- Мы должны дать студентам высококлассное техническое образова
ние, - говорит профессор, - воспитанное на рыночном мышлении. Часто 
это понимают упрощенно - мол, построил максимально дешевый дом - 
значит, по-рыночному. Пусть затрат будет больше, но главное, чтобы он 
сохранился и через 100 лет, был недорог в эксплуатации, сохранял 
энергию. Жизнь меняется, и многому приходится учить по-новому. Напри
мер, сегодня.земля приобретает реальную стоимость, значит, будет су
щественно меняться характер городской застройки. Система энергоснаб- 
'жения будет более гибкой, более восстанавливаемой. Получат развитие 
системы автономного жизнеобеспечения. Сейчас многие, увлеклись стро
ительством элитного жилья - коттеджей, особняков. Желание иметь свой 
дом заложено в человеческую природу, но приобрести его сразу не 
каждому по силам. Поэтому жилищная -палитра» должна быть более 
разнообразна: от недорогой муниципальной квартиры до роскошных 
аппартаментов.

Леонид Ляхович - член-корреспондент Российской академии архитек
туры и строительных наук, одной из старейших в стране, основанной аж в 
1764 году. Правда, разогнанной в 1955-ом указом Никиты Сергеевича за 
критику панельного домостроительства. В 1992 году академию возроди
ли, но... Как справедливо возмущается профессор, из 150 ее членов лишь 
12 представляют неевропейскую часть России. Хотя строительная наука в 
провинции ничуть не хуже, чем в Москве и Петербурге. И это приходится 
постоянно доказывать...

А. КАРЫПОВ.

OPTI-895GREEN 486WB
« fЗЕЛ ЕН АЯ

М А Т Е Р И Н С К А Я
П Л А Т А !

ЧТО ЭТО ТАКОЕ?
то м ск подробности 

на 3 стр.
Я
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Идеи

Лучше поздно, чем никогда
18 января на встрече с журналистами пред

седатель комитета по экономике и информа
тизации областной администрации Анатолий  
Лукьянец объявил о создании Томского облас
тного финансово-инвестиционного центра.

Идея создания такой структуры давно ви
тала в воздухе, и еще летом в беседе с коррес
пондентом «Красного знамени» А. Лукьянец  
рассказывал о ней, как вполне разработан
ной и готовой к воплощению. Речь идет об 
образовании государственного финансового 
центра, который через особые доверительные 
структуры осуществлял бы реализацию инвес
тиционной политики органов власти в области  
жилищного строительства, малого и среднего 
бизнеса, производства товаров народного пот
ребления, в лесной отрасли, агропромышлен
ном комплексе и т.д. Подобные учреждения 
уж е существуют в Иркутской области, Красно
ярском крае, но там они являются частными 
организациями, в Томске же замышлялось 
создать исключительно государственное об
разование - инструмент для проведения целе
вых установок властей и средство получения 
дополнительных финансовых ресурсов в бюд
жет.

И вот наконец идея воплощена в реаль
ность. П ока, правда, на самой начальной ста
дии. Первыми «спутниками» Томского финан
сово-инвестиционного центра (ФИЦ) стали ле
софинансовая компания «Лестомь» и строи
тельно-финансовая компания, одними из уч
редителей которых выступила администрация 
области в лице ФИЦ. Как сказал на встрече с 
журналистами директор ЛФ К «Лестомь» Вик
тор Луков, главная задача компании - восста
новить замороженные и полу оста лепленные

мощности крупнейших лесозаготовительных 
и деревообрабатывающ их предприятий Томс
кой области. Среди учредителей «Лестоми», 
кроме администрации, - Каргасокский ЛПК, 
Томский Л ПК, Нефтеэнергобанк, АО «Кармос», 
По словам В. Лукова, основное преимущество, 
которое получают предприятия, вошедшие в 
состав лесофинансовой компании (дорога туда 
не закрыта никому), - это избавление от не 
свойственных им функций. Проще говоря, ле
созаготовители будут заготавливать лес, пото
му что это получается у  них лучш е, чем сомни
тельные результаты по коммерческой части, 
деревопереработчики зай/мутся переработ
кой, все же вопросы сбыта и обеспечения 
оборудованием и ресурсами берет на себя 
«Лестомь».

Доверительным банком ФИЦ стал Нефте
энергобанк, учрежденный АО «Томскнефть», 
АО «Томскнефтепродукт», АО «Томскэнерго», 
ТГАСА, ТПУ, Томским технопарком, рядом круп
ных коммерческих структур.

Сеть доверительных компаний финансово
информационного центра, как сказал А. Лукь
янец, будет расширяться. В их число могут 
войти и страховые фирмы, и компании, рабо
тающие на рынке ценных бумаг и т.д. Пор
тфель инвестиционных проектов ФИЦ уже 
полнится, отбираются они по следующим кри
териям: п редполагаем ое увеличение налого
облагаемой базы, увеличение количества ра
бочих мест, создание условий для развития 
смежных предприятий, экологическая безопас
ность. Поиск инвесторов, в том числе инос
транных, ведется, и, как заявили участники 
встречи, небезуспешно.

НТ ФОМИН.

Федеральное Собрание: год спустя

Леонид Филимонов:

«Нет простых решений»
- Леонид Иванович, вы сейчас 

не жалеете, что год назад ввяза
лись в предвыборную гонку, стали 
членом Совета Федерации?

- Ни в коей мере. Это не только 
полезно и почетно для меня, это 
значительно расширило мои знания, 
мой кругозор, добавило возможнос
тей решать проблемы своего произ
водства, своего коллектива. И при 
этом оказать содействие в решении 
проблем территории, избирателей, 
которые ко мне обращаются. Сожа
ление, горечь и чувство вины перед 
избирателями вызывают то, что не 
все удается решить. Хотя отмечу,что 
основные положения моей депутатс
кой программы реализованы: дей
ствует Восточная нефтяная компа
ния, создано АО -Томскгаз», не бро
сили мы и социальную сферу...

- Государственная Дума рас
сматривает бюджет. Наша область, 
как известно, оказалась исключена 
из списка дотационных. В связи с 
этим томским депутатам избира
тели задают резонный вопрос: по
чему так получилось и что они дела
ли для того, чтобы интересы облас
ти в сфере финансирования из фе
деральных источников были защ и
щены? Этот вопрос я хотел бы ад
ресовать и вам.

- Прежде всего у нас от области 
четыре депутата. И я думаю, что не 
совсем разумно, если все четверо 
друг за другом будут решать одну и 
ту же проблему. В частности, про
блему, связанную с бюджетом об
ласти. Я занимался другими вопро
сами, по. которым ко мне обраща
лись, или я считал нужным работать. 
Если же возникнут какие-то колли
зии, я, конечно, с готовностью под
ключусь. Кстати, частью этой про
блемы я уже занимаюсь. Речь идет о 
финансировании строительства пер
вой очереди ТЭЦ-3.

- Сейчас в ходу появились та
кие понятия, как депрессивный ре

гион, депрессивная область. Под
пасть под это понятие очень выгод
но, поскольку за этим следует ка- 
кая-то бюдже тна я подпи тка. Счита
ете ли вы Томскую область депрес
сивной?

- Выгодно, конечно, все, что при
текает в область. И тут за любую 
возможность надо цепляться. Но в то 
же время существуют правила игры. 
Если есть возможность доказать, что 
область действительно подпадает 
под понятие депрессивного региона, 
то, конечно, надо приложить все силы, 
чтобы получить эти льготы. Если та
кой возможности нет, я бы и не стал 
терять чувство меры и чувство юмо
ра. Конечно, Томская область нахо
дится в тяжелом положении. По объ
ективным причинам, которые всем 
хорошо известны. Правительство 
России обязано учитывать это. Но 
при всем при этом я не сторонник 
позиции: только * дай», - дай», дай». Я 
считаю, что в области есть опреде
ленные резервы, которые надо ис
пользовать. Практика показывает, что 
* дай, дай, дай» даже при самом 
кропотливом, серьезном подходе, не 
оправдывает себя, потому что да
вать пока правительству нечего. По
этому, говоря на всякий случай 
-дай», надо использовать свои воз
можности, а у нас они есть.

- Многие проблемы области 
были бы решены, если бы томские 
неф тяники вовремя рассчитывались 
бы с  областным бюджетом...

- Самое простое решение: за
брать у предприятия как можно боль
ше денег, увеличить налоги. Сдела
ли, что получилось: Ничего, потому 
что мы фактически не можем их 
выплатить как предприятие, а если 
выплатим, то не будет предприятия. 
Нефтяная отрасль - это десятки ты
сяч работающих. Это не только не
фтяники, это и геологи, и транспор
тники, и авиаторы, и строители. Те, 
кто чисто механически рассуждает:

-все отдай», не понимает, что тог
да все эти предприятия погибнут, 
и их работники попадут в катего
рию нуждающихся, тогда им пла
тить надо из того же бюджета, вот 
только что платить, если таких пред
приятий, как -Томскнефть», не бу
дет. Нужно вопрос ставить по-дру
гому. Существует предприятие, 
нужно изучить его экономические 
возможности и объективно ска
зать: вот столько ты должен от
дать. При этом у меня должны 
оставаться средства хотя бы для 
существования. А надо ведь учиты
вать и то, что нефтяная отрасль, 
как никакая другая, требует инвес
тиций на будущее.

- Будут ли томские нефтяники 
в наступившем 1993 году жить 
лучше, чем в году ушедшем?

- Я думаю, отдельно взятые 
нефтяники никогда жить лучше не 
будут. Мы будем житьлучше вмес
те со всеми, сможем подняться на 
ноги только сообща. И все-таки 
есть элементы, которые позволя
ют делать оптимистичные выводы. 
Разрешили нам приподнять цены 
на нефть, раньше они были огра
ничены , в то время как все смежни
ки продолжали цены поднимать. 
Должны дать отдачу меры, кото
рые мы предприняли внутри пред
приятия: это упорядочение струк
туры, режим экономии, материа
лов, ресурсов, что позволит нам 
значительно сократить затраты. И 
последнее, те долги 'Томскнеф
ти», которые мы имеем перед фе
деральным бюджетом, если по- 
разумному, ничего не остается, как 
их простить. Другого выхода я не 
вижу. Мы готовы вексель выдать - 
ради Бога. Я надеюсь, 1995 год 
станет годом, когда мы начнем 
подниматься на ноги.

Интервью вел 
С. ПАЛАДИН.

Без боя взяли... детский садПрокур орская 
проверка

Прокуратура области 
проверила исполнение 
Закона РФ 
«Об образовании». •
Этим законом закреплена 
обязательность основного 
общего образования в 
объеме 9 классов до 
достижения пятнадцатилет
него возраста, введена 
конкурсная система получе
ния среднего общего 
образования. Разнообрази
лись формы обучения, 
больше самостоятельности 
получили учебные 
заведения.
В нашей области 520 школ, 
5 гимназий, 7 лицеев, где 
обучаются почти 160 тысяч 
детей и подростков. 191 
ребенок занимается на 
дому по специальным 
программам и в форме 
семейного образования.

УСТАВЫ ЕСТЬ?
Основой юридической деятель

ности школ должны быть уставы. 
Однако 2,5 года действует новый 
закон, но уставы во многих школах 
либо не разработаны, либо не при
няты, не зарегистрированы. Так, в 
Томском и Кривошеинском районах 
в ходе проверки выяснилось: школь
ные уставы далее районного отдела 
образования не продвинулись. В 
Чаинском же пользовались стары
ми. Не все школы получили лицензии 
на право образовательной деятель
ности.

К чему это приводит? Нарушают
ся права учащихся на получение об
разования, отстающие не получают 
педагогической поддержки, а в пред
оставлении платных услуг - неразбе 
риха, незаконная самодеятельность. 
В уставах школ NN 4 и 7 г. Стреже- 
вого, Куржинской неполной средней 
школы Колпашевского района пред
усмотрено даже отчисление учащих
ся при академической неуспевае
мости. А ведь закон гласит, что такое 
допустимо лишь при совершении 
противоправных действий, грубых 
нарушениях устава, причемтеми, кому 
более 15 лет.

В Парбиге, Бакчаре не все семи
летки вовремя сели за парты. А в 
еле Панычево этого же, Баварско

го, района директор школы отказал
ся принять на учебу 12-летнего под
ростка, живущего у брата. Мотиви
ровка: он - чрудный», будет плохо 
влиять на других ребят. И опять пот
ребовалось вмешательство проку
рора.

НЕГРАМОТНЫЙ ПРИЗЫВНИК
Упрощение порядка отчисления 

учащихся привело к тому, что педа
гогические коллективы стали отно
ситься к потерям связей ребенка со 
школой, как к заурядному явлению. 
Даже если он не получил обязатель
ного основного общего образова
ния. В 1993-94 учебном году из школ 
области по различным причинам вы
было 11 566 детей, и многие из них 
больше не сели за парты. В Томске 
тахих -бывших» стало на 99'больше, 
чем в предыдущем учебном году. 
Особенно велик отсев в Ленинском 
районе.

В пример можно поставить лишь 
отдел образования и многие педкол
лективы Октябрьского района. Здесь 
бросивших занятия разыскивают, 
убеждают подростков и родителей 
не расставаться до срока со школой. 
Поэтому отсев учащихся в районе 
снижен. Особо тревожит будущее 
юных граждан в северных районах. 
Tax, в Колпашевском 247 подростков 

неполучили основ
ного общего обра
зования (в том чис
ле 198 отчислен
ным не исполни
лось и 15 лет). На 
|Ктябрь прошлого 

I ода в Молчанове - 
ком районе не учи- 
лось80человек, не 
имея аттестата за 
9-й класс.

Каких работни
ков, каких защит
ников Отечества 
будем мы полу
чать? Уже и сегод
ня, по данным об- 
лвоенкомата, 104 
призывника минув
шего года имеют 
лишь начальное 
образование, а 
один юноша из Зы
рянского района 
призван... негра
мотным.

Обвальный отсев из школ вы
зван не только экономическими труд
ностями, но и конфликтами между 
учителями и учащимися, стремлени
ем взрослых избавиться от тех, с кем 
сложно. Прокурорскими проверками 
вскрыты факты тяжелейших послед
ствий отчисления из школ. Пыталась 
покончить жизнь самоубийством де
вушка, не допущенная к экзаменам 
за 9-й класс, а один юноша это 
сделал.

Негативные тенденции в рефор
мировании среднего образования 
создают условия для роста преступ
ности. В ее структуре доля школьни
ков не уменьшается, а каждый пятый 
подросток, решившийся на крими
нал, не был занят ни работой, ни 
учебой.

ЯСЛИ... ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
Никому не опровергнуть факт, 

. что ясли и сады всегда были первой 
ступенькой оздоровления малышей, 
развития личности физического и 
духовного. Теперь многие здания, 
специализированные с нулевого цик
ла стройки для дошколят, интенсив
но прибирают к рукам тети и дяди. 
Зачастую потому, что обедневшим, 
простаивающим предприятиям не 
под силу их содержать. Только в 
областном центре сданы в аренду 
или проданы 10 детсадов. Напри
мер, АО 'Томский инструмент» пере
дало товариществу с ограниченной 
ответственностью 'Сфера» здание 
детского комбината N 42. Причем 
основным договором предусматри
валось: ТОО вправе самостоятельно 
определять, как использовать это 
здание.

В соответствии с Указом прези
дента 'Об использовании объектов 
социально-культурного и коммуналь
но-бытового назначения приватизи
руемых предприятий» в состав при
ватизируемого имущества могут быть 
включены такие объекты, находящи
еся на балансе предприятия, но с 
обязательным сохранением их проф
иля. Однако ПО 'Томскэнерго» свой 
детсад N 6 в 1993 году не включило 
в план приватизации. Его уже успели 

.передать воинской части, получив 
разрешение Томского областного 
комитета по приватизации имущес
тва с молчаливого согласия прежней 
исполнительной власти. Поскольку 
объекты народного образования от

носятся к муниципальной собствен
ности, комитет по приватизации пре
высил свои полномочия. Прокурату
ра Томска передала материалы про
верки в отдел по надзору за испод- 
нением законов и законностью пЦ*- 
вовых актов для предъявления исков 
в арбитражный суд.

Начиная с 1992 года в Кировс
ком районе ликвидировано 7 детских 
дошкольных учреждений, несмотря 
на то, что в очереди за местом 1100 
малышей. АО -Томский электролам
повый завод» сначала продало Том
ской таможне ясли-сад N 122. В 
сентябре 1994 года электролампов- 
цы ликвидировали ясли-сад N 38: 
два корпуса переданы коммерческо
му Агропромбанку, один - Фонду 
социального страхования. Разуме
ется, объекты изменили свой проф
иль. В Советском районе три детса
да АО -Манотомь» сданы в аренду, 
два из них - с последующим правом 
выкупа.

В областном центре 2267 ма
леньких очередников на место в дет
саду. Нтхватает площадей для школь
ных зданий - занятия идут в 2-3 
смены, что, безусловно, не способ
ствует нормальному учебному про
цессу. Новое строительство ш-за 
отсутствия средств не вед<я|я, а 
вскоре в черте города проста не 
будет площадей под школьные но
востройки. Необходимы уже сейчас 
площади для обездоленных детей - 
под приюты, приемник-распредели
тель.

По результатам проверки приня
ты меры прокурорского реагирова
ния, подготовлены исковые заявле
ния всуд. Непростая предстоитборь
ба за восстановление справедли
вости; многое будет зависеть от уси
лий районных и городских прокура
тур. Там, где они бескомпромиссны 
и настойчивы, цели достигаются. Уж 
какой, казалось бы, неразрешимой 
была жалоба учителей Тегульдета, 
не получавших зарплату. Админис
трация отвечала им коротко и ясно: 
-Нет денег». Однако после вмеша
тельства районного прокурора П. И. 
Веснина деньги нашлись, зарплату 
выплатили.

В. ИВАНОВА, 
старший помощник 
прокурора области.

Из почты дня Куда ползет город?
Пару лет назад'Красное знамя» посвятило 

не одну полосу оползневым процессам в рай
оне Лагерного сада, угрозе построенным там 
зданиям. Решением проблемы занимались 
многие НИИ, проектно-изыскательские, геоло
гические организации, но разработанный про
ект вряд ли в полном объеме удастся осущес
твить, так как даже в ценах 1989 года он стоил 
77 миллионов рублей. С тех пор росла не 
только инфляция, продолжали расти нагрузки, 
создающие гидродинамические давления на 
склон, а также динамические нагрузки на грун
ты от автотранспорта. Нарушение структурных 
связей грунтов, снижение их прочности, потеря 
устойчивости настолько быстро привели к уси
лению оползневых процессов, что дальнейшая 
эксплуатация корпусов оказалась невозмож
ной, один из них пришлось демонтировать. 
Схема противооползневых мероприятий, пред
ложенная институтом 'Гипрокоммунстрой», 
оказалась малоэффективной, а в некоторых 
случаях попытки защиты склона даже ухудши
ли ситуацию. Сейчас остается только кусать 
локти, что в свое время городские власти не 
особенно вникали в рекомендации ученых, и 
экономия на их исследованиях давно и гипер
болически перекрыта расходами на защиту от 
оползней. Но если б дело ограничилось только 
Лагерным садом...

Тревожит ученых и ряд других микрорай
онов в Томске, где нарушена природная геоло
гическая среда в результате интенсивного воз
действия на грунты при строительстве и эк
сплуатации различныхсооружений. Например,

Солнечный. Сейчас ясно, что строительство 
здесь жилых домов, гаражей,, коммуникаций 
производилось без учета неблагоприятных в 
инженерно-геологическом отношении пород, 
без точной оценки и прогнозирования устой
чивости склона. Здесь необходимы специаль
ные дополнительные исследования таких па
раметров, как порог ползучести, длительная 
прочность и коэффициент вязкости грунта и 
т.д. То есть вновь скупой должен платить 
дважды.

Нет спокойствия у специалистов и по 
поводу интенсивного освоения микрорайона 
Каштак. Большое строительство и интенсив
ное движение транспорта по проспекту Мира 
создают чрезмерную техногенную нагрузку на 
геологическую среду, что может привести к 
нарушению устойчивости склона и грунтовых 
оснований зданий. Ведь свайные фундаменты 
создают так называемое «поле затрудненной 
фильтрации». К нему добавляется плохой по
верхностный сток воды, отсутствие отмостков 
у большинства жилых зданий, что в свою 
очередь позволяет дождевым и талым водам 
беспрепятственно проникать в подвальные 
помещения жилых домов. Грунты замачивают
ся, снижаются их прочность и устойчивость. К 
сожалению, вынашиваются планы строитель- 

тва жилья и коммуникаций в непосредствен
ной близости от склона. Если эти планы осу
ществятся, устойчивости Каштака будет нане
сен еще один сильный удар.

'Ползут», '.плывут» не только городские 
микрорайоны. Оползневые процессы разви

ваются активно на участке перехода через 
Томь газопровода в районе деревни Аникино. 
Могут возникнуть они и при разработке откры
тым способом Туганского ильменит-циркони- 
евого месторождения. (Об этом уникальном 
месторождении ваша газета недавно расска
зывала). Несколько лет назад автору этих 
строк довелось знакомиться с геологическими 
материалами по Тугану, и было высказано 
замечание о недостаточной проработке во
просов, связанных с инженерно-геологичес
ким изучением и оценкой устойчивости отко
сов. Однако к этим замечаниям никто не при
слушался.

Что же следует предпринять городу и об
ласти, чтобы избежать негативных последст
вий при строительстве на территориях со слож
ными инженерно-геологическими условиями?

Прежде всего требуется постановка ком
плексных исследований с целью составления 
инженерно-геологических карт г. Томска и 
области. Это позволит произвести райониро
вание территории по, степени опасности и 
целесообразности строительства жилыхи про
изводственных объектов. Настало время для 
составления геологической карты г. Томска, 
подобной той, что составлена для Москвы.

Не менее важная задача - организация 
режимных стационарных наблюдений за изме
нениями геологической среды и развитием 
неблагоприятных инженерно-геологических 
процессов и явлений. По сути дела, требуется 
создание системы мониторинга.

Все сказанное выше приводит к мысли о

Таким в буквальном смысле 
может стать Томск, если не 
выполнять рекомендации 
ученых. 'я

необходимости создания в Томске научно- 
производственного объединения по проведе
нию комплексных исследований, проектирова
нию и строительству сооружений в сложных 
инженерно-геологическихусловиях.Деловтом, 
что в последнее время инженерно-теологичес
кие изыскания в Томске и области выполня
лись не только специализированными органи
зациями, но и различными кооперативами. К 
сожалению, качество материалов этих изыска
ний далеко не всегда соответствует предъяв
ляемым к ним требованиям. В связи с этим в 
городе хорошо бы иметь экспертную группу по 
геоэкологической экспертизе всех материа
лов.

И, наконец, есть острая необходимость в 
подготовке в Томске специалистов, способных 
не только оценить геологическую ситуацию, но 
выполнить необходимые исследования, при
нять проектные решения и выполнить защит
ные сооружения в сложных условиях.

В. ОЛЬХОВАТЕНКО, 
профессор Томской 

государственной архитектурно- 
строительной академии, доктор 

геолого-минералогических наук.
ОТ РЕДАКЦИИ. Судя по тому, что 

мэрия Томска приняла участие вместе с 
академией в организации научно-прак
тического семинара об опасных геоло
гических процессах в микрорайоне Со
лнечный, есть надежда, что к голосу 
ученых в Томске будут относиться с боль
шим вниманием.

*
Самообеспечение области: миф или реальность?

Эскизы самоуправления
С телетайпа 
редакции

В Е Т Е Р А Н А М  - 
Б Е С П Л А Т Н О

Мэрия Н еф тею ган ска , 
приняла решение о новых 
льготах для инвалидов и учас
тников Великой Отечествен
ной войны. Как сказали кор
респонденту РИА в мэрии, 
начиная с января они, а так
же семьи погибших на вой
не, полностью освобождают
ся от платы за жилье, комму
нальные услуги и электроэ
нергию.

П Е Р В Ы Й  С Т А Р Т  В  
Н О В О М  Г О Д У

С российского космодро
ма Плесецк 24 января около 
7 часов утра будет произве
ден запуск ракеты-носителя 
«Космос-ЗМ». Ракета выве
дет да орбиту 3 спутника 
одновременно: российский 
навигационный спутник «Ци
када» и два 'иностранных - 
американский по программе 
НАСА и шведский научный 
спутник, оборудованный при
борами для изучения плаз
мы в околоземном космичес
ком пространстве. Об этом 
корреспонденту РИА «Новос
ти» сообщили в субботу в 
пресс-службе военно-косми
ческих сил России. Запуск  
будет первым по счету в 1995 
году и первым запуском инос
транных спутников с космод
рома Плесецк после прида
ния ему статуса государствен
ного исследовательского кос
модрома.

(РИА).

Катастрофическое 
положение сельского 
хозяйства области 
понуждает думать не 
только о причинах, 
вызвавших спад и кри
зис, но и об усилиях, 
что направлены во 
спасение деревни.
Что можно противопос
тавить отжившей систе
ме, которая бессильна 
остановить сползание 
за грань?.. Или она, 
если ее изрядно вы
трясти и залатать, еще 
может послужить?

7. «ГИГАНТ» НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ 
КАРЛИКОМ L

Шегарский колхоз «Гигант» из
вестен во всех, пожалуй, уголках 
нашей области. Не из-за громкого 
имени (этим людей не удивишь) - из- 
за добрых дел. Председателем кол
хоза долгие годы был Владимир 
Иванович Лещеня. В колхозе испы
тывались, как на полигоне, новые 
способы и методы организации сель
ского труда, новые технологии. За 
бвою историю хозяйство претерпе
ло массу всевозможных реорганиза
ций, специализаций и перестроек. 
Помню, когда в очередной раз «Ги
гант» поставили на -новые рельсы» - 
заставили специализироваться на

выращивании телок - Владимир Ива
нович схватился за голову:

- Это же разорение для ферм! 
Надо переделывать, перекраивать 
все дворы. Доярок - и тех надо 
переучивать. Сколько денег и време
ни уйдет! И зачем?

Однако Владимир Иванович не 
мог тогда не подчиниться воле свы
ше и начал осваивать новую специ
ализацию, гробя на нее не только 
колхозные средства, но и собствен
ное здоровье. И не успели освоить 
новое дело, как выяснилось, все это 
* зря. Лещеня из-за болезни ушел с 
председательского поста, оставив 
его своему преемнику Алексею Ми
хайловичу Рыжакову. «Гигант», про
тащенный через ушко приватизации, 
заметно сдал, похудел. Однако и в 
карлика превращаться не хочет.

- Мы еще держимся, еще не на 
самом дне, - говорит Алексей Ми
хайлович. - Хотя, конечно, уровень 
падения у каждого свой. Мы считаем,, 
что дальше - некуда.

Каргалинское хозяйство в Ше- 
гарском районе не считают «дон
ным». Оно, да еще « Маркеловское» и 
«Труд», среди «плавающих». Если в 
остальных поголовье стада убыло на 
19 процентов, то в Каргале - всего на 
6. Продуктивность коров тоже «на 
уровне» - за прошедший год надоено 
по 3383 кг, а сейчас, в январе, суточ
ный надой не так уж мал - 7 кг, это 
вдвое больше, чем в других хозяйст

вах.
Однако наращивать производ

ство молока мешает спецхозовская 
специализация. Привозныетелки, на 
которых держались фермы, выдо
хлись, а своих не хватает.

Еще сильнее отягощают эконо
мику проблемы сбыта продукции и 
приобретения горючего, запчастей к 
сельхозмашинам. В какой-то мере 
выручают те продукты, которые на 
молокозаводе изготавливают из - да
вальческого» сырья.

- Я беру свое масло и еду в город 
обменивать его, скажем, на солярку, 
- говорит Рыжаков.

Все чаще он едет не в Томск, а 
подальше - в Новосибирск и Омск. 
Почему?

- Мы предлагали томским влас
тям организовать на заводах выпол
нение наших заказов, изготовление 
каких-то деталей, механизмов, но у 
них ничего не получается. В других 
городах это делают, потому мы туда 
и везем свою продукцию - в счет 
оплаты услуг.

- Вряд ли это разумно?
- К сожалению, наши власти еще 

не могут понять того, куда мы катим
ся... Вон на Алтае уже запретили 
вывоз своей продукции за пределы 
края. А мы все чего-то ждем. Чего? Я 
думаю, что в этом году должно ре
шиться: быть или не быть сельскому 
хозяйству области вообще...

Сколь ни пессимистичен про

гноз Рыжакова, однако в нем же 
звучит и надежда. То, что предприня
ли сами шегарцы, убеждает: выход 
можно найти. Надежды воскресли 
после того, как в Мельникове реши
ли создать новую структуру - орган 
хозяйственного самоуправления, 
кстати, во главе с Алексеем Михай
ловичем Рыжаковым.

Чтобы понять суть нового влас
тного образования и его отличие от 
существующего райсельхозуправле- 
ния, я обратился к проректору по 
науке института переподготовки 
кадро в и агроб изнеса, Михаилу Ал ек- 
сеевичу Тырышкину, приложившему 
руку к шегарскому -изобретению».

- Еще два года назад я пытался 
договориться с главой администра
ции. Шетарского района Виктором 
Степановичем Даниленко о состав
лении районного бизнёс-плана, - 
рассказывает Михаил Алексеевич. - 
Но тогда это не получилось. Два года 
были потеряны для реформ. Расчет 
на то, что сам рынок все расставит 
по своим местам, не подтвердился. 
Хозяйства оказались выброшенны
ми... И мы снова встретились с Дани
ленко. Началась работа!

По мнению Тырышкина (в свое 
время он работал проректором ТПИ, 
в ТИАСУРе, будучи советником Ша- 
мина, участвовал в разработке аг
рарной программы области), биз
нес-планы должны пронизывать всю 
хозяйственную жизнь любого рай

она, начиная с отдельной деревни. 
Они, как матрешки, должны входить 
один в другой, сохраняя свою самос
тоятельность. Это, говоря прежним 
языком, те же программы социаль
но-экономического развития, но в 
условиях рынка, с ориентацией не на 
госвливания, а на собственное пред
принимательство.

Тырышкину повезло - втом смыс
ле, что он нашел себе единомышлен
ников не только в лице районной 
администрации, но и авторитетных 
хозяйственников - А. Рыжакова, А. 
Ильина, Г. Каплунова...

Анализируя ситуацию в деревне, 
они убедились: управление сельско
го хозяйства, как таковое, ничем и 
никем уже не управляет. В лучшем 
случае оно занимается получением и 
распределением госдотаций, ну и 

.немного контролем. Все.
О своем выживании крестьяне 

должны позаботиться сами. Незави
симо от форм собственности. Пос
кольку все живут и работают на од
ной земле. В одной деревне. В одном 
районе. Жизнь подталкивает к еди
нению усилий или хотя бы к учету 
интересов друг друга. При создании, 
скажем, совместных предприятий то 
по переработке молока и мяса, то по 
производству кирпичей и других 
стройматериалов, по торговле... Кто 
должен управлять этими усилиями и 
процессами, координировать их? 
Администрация? У нее и без того

забот хватает. Райсельхозуправле- 
ние? Но ни к совместным заводам, 
ни к кирпичам, ни к торговле оно 
никакого отношения не имеет. Мало 
его волнует и связь с городом.

К сожалению, и на более низком 
уровне - непосредственно в селах и 
деревнях -управление хозяйствен
ной жизнью тоже отсутствует.

Колхозов и совхозов, которые 
отвечали бы за все, начиная с детса
да, закупки молока на подворьях и 
кончая строительством жилья, уже 
нет.

Мыкающиеся на их остатках раз
ного рода предприятия и хозяйства 
часто живут, как лебедь, рак и щука. 
Местные же администрации бессиль
ны на что-либо повлиять реально. И 
уж тем более на хозяйственную жизнь, 
поскольку по своему статусу призва
ны управлять лишь территорией...

В Мельникове все это осознали 
раньше других, возможно, потому, 
что острее почувствовали близость 
грани. Не исключено, пожалуй, вли
яние и города, который рядом и со 
своими правилами игры. А может, в 
основном потому, что глава райад- 
министрации Даниленко оказался 
более восприимчивым к новому. Так 
или иначе, но в канун нового года там 
появилось районное акционерное 
общество открытого типа «Заобс- 
кое».

- Ну а что будет делать в этом 
случае райсельхозуправление? В

отставку его? - спросил я Тырышки
на.

- Оно будет выполнять свои пря
мые функции - государственные, 
сократившись при этом до двух-трех 
человек. Что-то вроде инспекции...

Г енерал ьны й директор «Заобско- 
го» А. М. Рыжаков пока что выполня
ет эти свои обязанности на общес
твенных началах, по-прежнему воз
главляя хозяйство в Каргале. Он не 
спешит с оценкой того, что сотворе
но. Осторожничает: поживем - уви
дим.

Однако открытость «Заобского» 
позволяет и городу, его банкам и 
заводам участвовать - с выгодой для 
себя - в развитии деревень, покупке 
сельских акций, поддержке малого и 
среднего бизнеса. Естественно, что 
органы местного самоуправления не 
откажутся и от государственной по
мощи. Но, владея акционерной со
бственностью, они будут прямо от
ветственны и подконтрольны в рас
пределении средств: что ушло,?® 
обновление стада, что - на повыше
ние плодородия, что - на строи
тельство...

Конечно, то, что после двухлет
них поисков появилось на шегарской 
земле, еще только эскизы хозяй
ственного самоуправления. Но дело 
все же сдвинулось с мертвой точки.

Александр СОЛОВЬЕВ.
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Старые знакомые

жизни и быта людей. И обкомом 
партии были поставлены задачи 
- дать томичам благоустроенное 
жилье, улучшить медицинское 
обслуживание, питание, создать 
культурные центры. Мы сумели, 
я считаю, ситуацию изменить к 
лучшему. К сожалению, затем 
хорошие процессы не получили 
развития. Но тут сказалась и вся 
ситуация в стране...

- Вы так же, как многие 
коммунисты, считаете, чтоГор- 
бачев предал партию, позво
лил уничтожить ее?

- Ну нет, что за слова - 
-предал», -уничтожить»... К со
жалению, в повседневной суете 
партийные комитеты, их секре
тари. я и о себе это говорю, не 
давали себе труда глубоко вник-

Надо учитывать, говоря о Ельцине, 
как о президенте, что на него всегда 
сильное влияние оказывало его окруже
ние. Надо понимать, что президент и 
администрация президента - это разные 
понятия. И вновь приходится констатиро
вать, что, как и в прошлом, аппарат явля
ется власть предержащим. Разве не вид
но, как изо всех сил рвутся в окружение 
президента люди самых различных поли
тических взглядов, и оттого, кто прорвал
ся, зависят деформации внутренней и 
внешней политики. Слишком сильно за
висят, по-моему/

- Как вы относитесь к  мнению, что 
Ельцин из личных амбиций, чтобы «снять» 
Горбачева, пошел на Беловежское со
глаш ение, на развал СССР?

- Ну это мелко, по-моему, для челове
ка, чтобы из-за личной неприязни к дру
гому. - страну разрушить... Тут другое -

политическую, и экономическую систе
мы. Тут начался парад сувернитетов. На 
пленумах ЦК от Г орбачева требовали ре
шительности, требовали прекратить не 
померную суверенизацию. Он твердил 
одно: на введение чрезвычайного поло
жения не пойду. Но своей нерешитель
ностью по сути спровоцировал августов
ские события 1991 года.

- Вы долго верили в реформы?
- Я очень надеялся на директорский 

корпус, там много умных мужиков. Дума
лось, что они не допустят такого развала 
производства. Но когда начался развал 
Союза, они вместо того, чтобы объеди
ниться, создать сильную партию, пошли 
каждый своим путем. Директорский кор
пус развалился. Одни стали набивать 
карманы, воспользовавшись несовершен
ством приватизации, превратились в ну
воришей, и, по-моему, многие из них уже

Юрий Литвинцев:
' «Когда нас спросят, что мы 

делаем, мы отвечаем: мы вспо
минаем».

Рэй Брэдбери.«Я очень надеялся 
на директорский корпус»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

- Тогда была система штабов, когда 
надо было что-то построить. Я, как пер
вый секретарь горкома партии, за свою 
бытность на этой должности шестнадцать 
штабов возглавлял. Система была тако
ва, что первый секретарь обкома, да и 
горкома, обладал огромной властью, был, 
что называется, бог и царь и если был не 
лодырь и не дурак, мог сосредоточить 
большие силы людей и технику для кон
кретного дела. Первый мой штаб -строи
тельство троллейбуса в Томске. Новый 
вид транспорта в городе необычный, про
блемы... Кузнечный взвоз -пробивали» - 
бетона не хватало, чтобы сделать огром
ную -подушку», как полагалось по проек
ту. Организовали ночные смены на бетон
ных заводах, днем бетон направляли на 
другие стройки города, ночью - на Кузнеч
ный, для троллейбуса. И, конечно, как 
первый секретарь горкома, я должен был 
видеть всю цепочку работ, быть среди 
рабочих, инженеров, создать им условия 
труда, быт организовать, питание. Все 
это напряжение удесятирилось во время 
строительства водозабора. Я тогда в гор
коме практически не бывал, ни про какую 
идеологическую работу не вспоминал. 
Идеология - вот она была: река с феноль
ной водой, люди с ведрами и чайниками 
у нЛногих скважин в городе, детские 
садьГи больницы, в которые привозили 
чистую воду на машинах. Надо отдать, 
должное Лигачеву: он сумел в короткие 
сроки добиться не просто специального 
постановления правительства, но и до
биться его выполнения в кратчайшие сро
ки - привлечь крупные проектные строи
тельные организации, технику, уникаль
ное обрудование. Например, задвижки 
больших диаметров Госплан делил пош
тучно. В результате -совершенное по тем 
временам сооружение, спасение здоровья 
томичей.

- Вы с ностальгией вспоминаете те 
времена?

- Ну не знаю, как это назвать... Мне 
приятно, что ко многому из построенного, 
из toi j  к чему теперь все привыкли, как 
6v то это было всегда, и я причастен. Что 
кг тется того времени, то, я думаю, парт
ийные комитеты - области, Томска - во
время сумели заметить критическую си
туацию и выправить положение.

- Что вы имеете в виду?
- То, что в шестидесятых годах бур

ный рост промышленности Томска, в час
тности, -оборонки», науки, образования, 
вошел в дикое противоречие с условиями

С телетайпа 
редакции

«ШАМАНСКАЯ»
ВЫСТАВКА

С.-ПЕТЕРБУРГ. На предстоя
щей неделе в Кунсткамере-Му
зее этнографии и антропологии 
им. Петра Великого открывается 
выставка «Шаманы и Вселенная». 
На ней впервые будут представ
лены 300 предметов, до сих пор 
хранившихся в фондах музея. Это 
- костюмы, короны, бубны, коло
тушки и другие атрибуты шама
нов Сибири, Севера, Дальнего 
Востока, Казахстана, Северного 
Китая, Америки и других регио
нов мира. Как считают некото
рые специалисты, выставленные 
предметы продолжают хранить 
энергию своих создателей. «Мо
гучая сила шаманов во многом 
до сих пор остается тайной, а ее 
изучение позволяет понять место 
человека во Вселенной. Шаманы 
есть и сегодня. Но они не высту
пают в спортивных комплексах и 
не дают рекламных объявлений 
в газетах. Они живут вдали от 
цивилизации, в царстве приро
ды, которая дает силы»,-сказал 
корреспонденту РИА доктор ис
торических наук, заведующий 
Отделом этнографии Кунсткаме
ры, научный руководитель вы
ставки Чунер Таксами.

(РИА).

нуть в тот факт, что большинство комму
нистов не играли никакой роли в общес
твенных делах, а многие и тяготились 
членством в партии. Партийный же аппа
рат взял себе слишком много власти, взял 
на себя хозяйственные функции, и хозяй
ственники без огляда на парткомы часто 
ничего не могли сделать. Так что дело не 
в одном Горбачеве. Надо сказать, что в 
конце восьмидесятых многие в ЦК пони
мали необходимость реформирования 
партии. Но не успели...

- Вы были членом ЦК, до этого год 
проработали инспектором ЦК. Какая об
становка там была? Тяготила ли аппа
ратная работа вас, человека, привы 
кш его не к  бумагам, а к  живому делу?

- Нет, не тяготила. Во-первых, нам, 
группе инспекторов ЦК, создали в Москве 
отличные бытовые условия. Мне дали 
хорошую квартиру в одном доме с Ельци
ным, кстати. (Когда перед отъездом в 
Тулу я пришел в финхозотдел ЦК эту 
квартиру сдавать, Кручина, помните тот, 
что потом так странно из окна выпал, 
сказал: -Ты что, с ума сошел, сдавать 
такую квартиру!»). Кроме того, мы, ин
спектора, постоянно были в командиров
ках. Я за год побывал на Волге, в Белорус
сии, Украине... В Тюменской области аж 
до Ямала добрался, кстати, там познако
мился с Черномырдиным. Мы с ним три 
дня из-за нелетной погоды сидели на 
каком-то пятачке. Так что я очень много 
полезного для себя увидел и узнал во 
время работы в ЦК.

- Раз вы упомянули нынеш них рос
сийских лидеров, скажите, что вы о них 
думаете. О премьере, для начала...

- Виктор Степанович, на мой взгляд, 
- сильный руководитель. Это я, кстати, на 
заседании руководителей областей в Вер
ховном Совете предложил его кандидату
ру в премьеры. На меня тогда зашикали. 
Была еще кандидатура Каданникова, а 
Ельцин отстаивал Гайдара, который отка
зался -быть и.о». В итоге - прошел Черно
мырдин. Как он сейчас? Ему сейчас очень 
трудно. Он лавирует, по- моему.

Ельцина я знаю очень давно, еще 
когда он был зав. отделом строительства 
Свердловского обкома. Мы, томичи, ез
дили туда перенимать опыт научной орга
низации труда на стройках. Потом виде
лись на пленумах ЦК, на совещаниях. 
Человек он волевой, импульсивный и обид
чивый. По-моему, и его конфликты в ЦК 
начались из-за неудовлетворенности: пер
вых секретарей Свердловского обкома 
обычно избирали секретарями ЦК, а его 
назначили только зав. отделом сначала.

все республики рвались к государствен
ности, их было уже не удержать.

- Этот процесс начался еще тогда, 
когда вы были членом ЦК. Что по этому 
поводу говорили Горбачеву на плену
мах? Как вообще оттуда, сверху, виде
лась вам вся перестройка? Думаете ли 
вы сейчас, что все могло пойти иначе?

- В партии было много людей, кото
рые понимали, что, создавая советскую 
державу, мы перекосили экономику капи
тально. Она стала милитаризованной чрез
мерно. Надо было в шестидесятых годах 
остановиться и начать с той же энергией, 
как при создании ВПК, создавать то, что 
нужно для людей, - продукты питания, 
одежду, обувь, бытовую электронику. А 
мы гнали тцнки, которые уже и ставить 
было некуда, плутония наворотили, с ко
торым не знаем сейчас, что делать...

-Надо полагать, не вы один это по
нимали?..

- Да, конечно, не один. Но не привы
чны были люди выходить с крупными 
инициативами. Еще подумают, что ты 
умнее генерального, умнее ЦК... Утешали 
себя чем? Кто почестней, старались на 
своем месте как можно больше работать. 
Мол, я свое дело должен хорошо выпол
нить, а там наверху - все равно ничего не 
изменю.

Огромнейший вред нам самотлоры 
наши нанесли. Подняли их, пошли нефте
доллары, и пришла глупая уверенность, 
что ничего нам новое, свое создавать не 
надо - за рубежом купим. Чего мы только 
не везли за эти доллары!.. Когда Горбачев 
возглавил страну, о том, что мы отстали 
от Запада, что опоздали с переменами - 
уже вслух говорили. И речь шла сначала 
не о реформах - об ускорении. И это было 
правильно, возможности ускорения у нас 
имелись. Один пример. Может быть, вы 
слышали о комбинате -Тулачермет» - он 
хорошо контактировал с. наукой, в том 
числе и с томской. На этом комбинате 
впервые была создана установка непре
рывной разливки стали. Она и сейчас там 
стоит, выполненная в нескольких вариан
тах, но непрерывное литье есть в других 
странах, в Индии, например, а у нас как 
лили в изложницы, так и льют. У нас 
ускорение с треском лопнуло, потому что 
руководители предприятий были в тисках 
плановых заданий. Тогда стало ясно, что 
необходимо реформирование, но не та
кое, как произвели, не ломка. У Г орбачева 
не было на этот счет ясной позиции, а в 
Политбюро - согласия. Лигачев считал, 
что реформы должны быть постепенны
ми, Яковлев - что надо сразу разрушить и

тайно являются владельцами своих пред
приятий, другие начали пить, надеясь на
авось...

- Что, на ваш взгляд, будет с  реф ор
мами дальше?

- Ничего не будет, ничего не получит
ся, если не отступить назад, не дать 
предприятиям определенного государ 
ственного заказа. Сейчас государств, -и 
ное управление экономикой утеряно Р 
Москве бесполезно решать какие-то про 
блемы регионов. Никто там ничего не 
решает.

- Но, может быть, есть такой лидер, 
который совершит чудо? На съездах, 
сессиях, которые широко транслирова
лись когда-то, выступало немало умных 
людей.

- А кто их знает в стране? Новая 
власть хорошо прикрыла информацию, 
заставила прессу, телевидение работать 
на себя.

-Н у тут я с вами не соглашусь, Юрий 
Иванович. Посмотрите, как «Известия», 
«Комсомолка»,«Независимая»в хвост и 
в гриву крою т президента и его команду! 
«Правде»и «Советской России»не срав
ниться с ними в аргументированной чаще 
всего критике.

- Пусть так. Но скажите, кого они 
показывают как возможного лидера стра
ны в будущем? Кому имидж создают? 
Разве что одному Явлинскому... А ведь 
через год - выборы. Ну и кого люди 
знают? Вот. скажем, аграрная партия хо
чет выдвинуть в президенты Стародубце
ва. Знаю я Василия, в Туле с ним работал, 
крепкий хозяин колхоза, талантливый 
организатор... и в тюрьме посидел. Но что 
такое колхоз и что такое Россия? А вот 
скажем, Егор Строев - бывший первый 
секретарь Орловского обкома партии, 
которого потом дружно избрали там гла
вой администрации, и ничего Ельцин не 
смог сделать. Строев - сильный руково
дитель, дела в области даже в наше 
непростое время хорошо идут. Но кто о 
нем знает?

- Значит, на президентских выборах 
возможна случайность?

- При той системе выборов, что те
перь есть, могут снова Ельцина избрать. 
База у него уже есть - коммерсанты, 
•новые русские».

- Мы с вами далеко «ушли» от Томс
ка и от Тулы. Как вас приняли туляки, что 
это за народ.

- Народ? Казюки... казенные люди то 
есть. Их стали называть так еще со вре 
мен Петра, который им даровал особый 
статус, когда в Туле был построен первый

оружейный завод. Люди, привыкшие знать 
себе цену. Очень мощные заводы воен
но-промышленного комплекса, могучая 
химическая промышленность... Меня они 
приняли нормально, даже им импониро
вало, что я из Сибири, а не из Москвы. 
Мне трудно говорить, как там ко мне 
относились. Но, может быть, вот такой 
показатель. Если вы помните, на союз
ную партконференцию выбирали на аль
тернативной основе. У меня на выборах 
было два соперника из рядовых комму
нистов. На той волне отрицания, митин
говой демократии я мог запросто не 
пройти. Но прошел. И в Верховный совет 
меня туляки избирали...

-А  как вы из обкома попали в облас
тной Совет?

- Тогда было принято решение, что 
первый секретарь обкома не может быть 
одновременно и председателем Совета. 
Или - или. Я решил избираться председа
телем областного Совета и стал им. Пер
вым в Союзе отказался от должности 
первого секретера обкома. В той ситуа
ции искренне хотелось осуществить ло
зунг • Вся власть -Советам». И на первом 
этапе это удалось.

- Как к  этому переходу из обкома 
отнесся Лигачев? Ведь тогда еще был 
ЦК, Политбюро?

- Он не одобрил моего шага, но и не 
препятствовал.

- Итак, вы восемь лет проработали в 
Туле, и ваша карьера оборвалась в ок
тябре 1993-го?

- Да, в тот день, когда танки били по 
-Белому дому», я написал заявление с 
просьбой об отставке.

- Вы ведь были участником октябрь
ских событий. Спустя время, что вы 
думаете о тех событиях? Кто там был 
прав, кто виноват?

- Там не было правых. Там и те и 

другие были виноваты. Там шла борьба 
за личную власть. Большая группа пред 
седателей советов, в которой был и я. 
пыталась найти компромисс. Но беспо
лезно. Все закусили удила.

- Ю рий Иванович, вам не обидно, 
что пока вы пытались укрепить советс
кую  власть в Туле, ваши бывшие колле
ги и знакомы е - партийцы разны х уров
ней- быстро ушли в коммерцию, быстро 
заработали состояния.

- Я бы не стал этим заниматься. У 
меня и склонностей, и желания такого 
нет. Конечно, по-человечески обидно, что 
столько лет отдано очень непростой ра
боте, а пенсия мне - на общих основаниях 
- три минимальных пенсии.

-Почему вы приняли решение вер
нуться в Томск? Тула по климату и уров
ню жизни - один из лучших городов...

-Я ведь все-таки сибиряк. Сибирь - 
моя родина. К тому же детей не прельсти
ло ни проживание в Москве, ни в Туле, 
хотя возможности хорошо устроить их 
там были. Они все эти годы оставались в 
Томске.

* * *

...Сегодня пенсионер Литвин
цев - ему 61 год, возраст по пре
жним меркам, недостаточный даже 
для секретаря ЦК - человек с колос
сальным опытом организаторской 
работы, огромными связями в том
ских и столичных кругах готовит 
исходные документы для создания 
Фонда жилищного строительства. 
В Томске есть достаточные мощнос
ти, чтобы увеличить строительство 
жилья. И найдется немало людей, 
которые согласятся вкладывать  
деньги в строительство квартир, по
нимая, что недвижимость дороже 
любых самых выгодных акций. 
Насколько я понял, дело не только 
в том, чтобы бывший первый секре
тарь Томского горкома подготовил 
документы фонда. Дело и в том, 
чтобы он инвестировал фонду свое 
имя. Неужели только так будет ис
пользовано в области то, что знает 
и умеет этот человек?

Соломон ВЫГОН.

Подмостки

«Что наша жизнь? Игра!»
Так что же такое наша 
жизнь, господа-товарищи? 
Неужели этот тенор прав? 
Неужели действительно 
игра?
Тут каждый сам составит 
список: от пресловутого 
«МММ» до скромных 
томских телерозыгрышей 
на темы заграничного 
мороженого. И все мы - с 
разной степенью заинте
ресованности - участвуем, 
болеем, соболезнуем, а 
главное - прогораем. Кто- 
то закладывает данные в 
ЭВМ, кто-то обращает 
молитву к Богу,.. Ведь 
должно же нам когда-то 
повезти - и мы угадаем 
номер, слово, комбина
цию!

Вот и герой комедии Гоголя «Игроки» 
Ихарев не лыком шит. Престидижитатор, 
а если попроще - фокусник высочайшего 
класса. На расстоянии пяти шагов по 
«рубашке» узнает любую карту из своей 
заветной колоды. Артист, Мастер - но 
одиночка. А встречается с шайкой. Если 
но-нашему -с организованной преступ
ной группой.

Увлекательно раскручивается исто
рия. Все новые персонажи возникают в 
номере трактира, где остановился Иха
рев. Все новые фокусы выкидывают они, 
привнося в действие и фарс, и фантасма
горию.

...Но не будем раскрывать сюжет. 
Заметим только, что мораль у этого про
изведения есть: никогда не угадать нам 
заветного номера, не стать счастливыми 
обладателями - мерседеса-видеодвойки- 
компьютера» за просто так. Все это моро
ка и наваждение.

Увидеть представление можно на 
малой сцене Томского драматического 
театра, открытие которой состоится 24 
января. Коллеги из других театров и не
большая группа родных и ближайших 
друзей увидели спектакль неделей рань
ше (зал столь мал, что коллектив решил 
специально сыграть спектакль для тех, 
кто обычно приходит на премьеры бес

платно).
Первые зрители приветствовали но

вую работу театра аплодисментами и 
криками -браво». Учитывая, что в зале 
было много профессионалов, такая оцен
ка весьма примечательна. Спектакль пос
тавлен режиссеромДмитрием Масленни
ковым остроумно, изобретательно, акте
ры работают в нем азартно и изящно. В 
роли Ихарева -Юрий Кисурин, глава -ма-

и и в
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•ЗЕЛЕНАЯ” МАТЕРИНСКАЯ ПЛАТА- 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?

Н А  Э Т О Т  В О П Р О С  О Т В Е Ч А Е Т  Г Л А В Н Ы Й  
С П Е Ц И А Л И С Т  О Т Д Е Л А  Т Е Х Н И Ч Е С К О Г О  
О Б С Л У Ж И В А Н И Я  М И Х А И Л  Х А Р И Т О Н О В :

"O P T I-8 95G R EEN  4 8 6W B "- это  ещ е одна ступень 
в международной програм м е "E n e rg y S ta r" , напра
вленной на м аксим альное сокращ ение потребления 
электро энергии  и повыш ение надеж ности техники . 
Конструкция "зелено й " м атеринской платы  такова, 
что через заданное время неиспользования ком
пью тера, в нем отклю чается монитор, процессор 
и даж е ж есткий д и ск . Они почти полностью  прекра
щ аю т потреблять энергию , а компью тер находится 
в деж урном режиме. По лю бому прерыванию (от 
клавиатуры , м одем а и т .д .) ,  компью тер вновь з а 
пускается , например, для того  чтобы принять со об 
щ ение электронной почты , а за тем  опять переходит 
в деж урный режим. При этом  время отключения каж
дого  устр о й ства  пользователь за д а е т  сам .
"Зелен ы й " подход значительно  сэконом ит не только 
электроэнергию , но и ресурсы  ваш его компью тера. 
П лата O PT I-895G R EEN  486W B и м еет и другие  при
ятные особенности .
Во-первы х, поддерж ивая процессоры  Intel 486SX /D X , 
D X 2/D X 4/P240 , AMD DX/DX2, C Y R IX  М 6/М 7, она 
им еет особую конструкцию  гн езда  процессора - 
Z IF -so cke t, которая по зволяет производить зам ену 
процессора, применяя нулевое уси ли е  сочленения. 
Во-вторы х, она д а е т  возмож ность выбора загрузочно
го д и ска  программно (в se tup ), обходясь без пере
ключения кабелей , что, как известн о , тр еб ует у то 
мительного вскры тия корпуса.
Кроме того , на плате  "O P T I-8 9 5 G R EEN  486W B" им е
ется  возможность установки  как 30-ти , так  и 72-х 
контактных модулей памяти SIM M , а возможность 
расш ирения памяти д о сти га е т  128М Ь.

С пециалисты , кого заи н тер есо вала  "зеленая" 
новинка, м огут получить более подробные консуль
тации , а такж е посм отреть  ее в работе в нашем 
техническом  центре по ад р е су : ул . Северный 
городок 57, телеф о н ы : 75 19 11, 75 39 11.

Дела давно минувших дней

Часы на спине

фиозной организации» - Владимир Ва- 
ренцов, а в компании с ним Виктор Анто
нов, Дмитрий Киржеманов, Александр 
Цанговой, Андрей Сидоров,. Александр 
Пермяков. Уже само это перечисление 
говорит сердцу театрала многое.

_  С .  К У К И Н А .
На снимке В. КАСАТКИНА: сцена из 

спектакля «Игроки».

Явление это было уди
вительно забавным и ориги
нальным. Некоторые томс
кие извозчики во времена 
нэпа вдруг стали называться 
-часовщиками». В те годы 
карманный хронометр с зо
лотой цепью на жилетке или 
настенные с боем курантов 
большие домашние часы 
прежде всего свидетельство
вали о материальном благо
получии их владельцев. В те 

"годы время для большинст
ва граждан определялось 
простыми понятиями: утро, 
полдень, вечер, ночь. Даже 
на поезд и пароход невоз
можно было опоздать. За 
час до отправления извеща
ли они о себе длинными гуд
ками. И на работу томичи, 
приглашались гудками, так 
же узнавали про обеденный 
перерыв.

Вроде бы и не нужен 
точный отсчет минут.

Потому и оказалась пол
ной неожиданностью причу
да извозчиков, которые ста
ли укреплять на спине своих 
поддевок карманные часы. 
Сшитый из толстого сукна в 
талию, со множеством скла
док, традиционный ямщиц
кий наряд украсился цифер
блатом. Часы находились в 
кармашке-иллюминаторе 
между извозчичьих лопаток. 
И каждый седок мог с минут
ной стрелкой соизмерять ско
рость движения рессорной 
пролетки по улицам. Ямщи
ки, имевшие часы на спине, 
владели самыми дорогими 
лошадьми иэкипажами, рас
считанными только на со
стоятельных клиентов, кото
рых нэп наплодил в великом 
множестве. И часы были для 
форса, для куража. Такой 
извозчик не всякого пасса
жира в свою пролетку возь
мет.

Самые старые томские 
часы для общественного 
пользования сохранились до 
наших дней в аптеке N 1. Их 
несколько лет назад совер
шенно безвозмездно по со
бственной инициативе отре- 
монтировал пенсионер 
Леонид Иванович Лобанов - 
большой знаток и любитель 
старинных хронометров. В 
начале века в томских мага
зинах богатые люди приоб
ретали швейцарские часы, 
радующие изяществом ис
полнения, надежностью и 
точностью хода. Эти замеча
тельные характеристики в 
наши дни достигли неверо
ятного совершенства. Совре- 
мёиные швейцарские часы 
отсчитывают время с точ
ностью до одной десятиты
сячной доли секунды в сут
ки! Даже самые дорогие фо
тоаппараты не имеют в сво
ем механизме такой корот
кой выдержки. Ритм сверх
точности. Однако, как свиде

тельствуют старинные доку
менты, часы, производивши
еся в Америке в начале века, 
показывали такой разнобой, 
что стоит процитировать их 
тогдашние характеристики. 
-В Америке, по недостатку 
искусных рабочих, начали 
вводить автоматические ма
шины для точного изготов
ления главныхчастей, вслед
ствие этого выработалась 
новая «машинная» система 
выработки часов. Из тысячи 
таких карманных часов с ком
пенсированным балансом на 
американских фабриках по
лучается в среднем 5, иду
щих с ошибкой от одной до 
двух с половиною минут в 
сутки, 25 - от двух с полови
ной до четырех минут, 50 - от 
четырех до пяти минут и 920

ны хода в зависимости от 
ориентировки хронометра 
относительно магнитного 
меридиана. Наблюдались 
случаи, когда сильная гроза 
изменяла ход хронометров. 
Общеизвестен факт полной 
остановки вблизи сильных 
динамо-машин. Громадное 
же влияние на ход хрономет
ров имеет изменение темпе
ратуры».

Появление большого ко
личества часов в годы нэпа 
способствовало возникнове
нию в Томске множества мас
терских по их ремонту. Мес
тные умельцы, быстро разо
бравшись в хитросплетениях 
шестеренок, осей и баланси
ров, пришли к выводу, что в 
сибирских условиях нужно и 
особое масло для поддержа-

# ''M fflC A f& te fc . ? )

(IL--

.о Q ,

- .ж .
ш

I

обыкновенных, годных для 
продажи по нормальной 
цене».

И вполне вероятно, что 
томские ямщики покупали эти 
американские часы, благо 
цена у них была ниже, чем у 
швейцарских. А поскольку 
сигналов точного времени 
тогда не существовало и от
счет минутной стрелки ста
вился лишь приблизитель
но, по каким-нибудь случай
ным часам, то можно пред
ставить, какая чудовищная 
разница (в час и даже более) 
была на циферблатах, ук
репленных на ямщицких спи
нах.

Магазины, торговавшие 
часами, выдавали покупате
лям многостраничные ин
струкции, кажущиеся сейчас 
забавными, но в те годы им 
нужно было тщательно сле
довать. -Несмотря на специ
альное устройство закреп
лений спирали, хронометры 
изменяют иногда свой ход 
под действием земного маг
нетизма, вследствие намаг
ничивания стальных частей. 
Опыты Эри указали переме-

ния жизнедеятельности хро
нометров. Оно не должно 
густеть и замерзать. Поэто
му появился местный опыт, 
который был изложен так: 
«Часовщики не жалеют упот
реблять для смазывания до
рогое масло, выбранное и 
приготовленное специалис
тами самым тщательным об
разом. Обыкновенно берут 
зимою, при температуре, 
близкой к нулю, большую 
жестянку с самым лучшим 
неподдельным оливковым 
маслом. И собирают из нее 
то небольшое количество 
масла, которое не замерзло 
и осталось жидким. Другие 
предпочитают масло из моз
га бычачьих костей или ко
пыт, очищенное водою и вы
мораживанием».

Какое неожиданное ре
шение проблемы! И каким 
сложным был путь к совер
шенству обыкновенных часов, 
настолько сейчас привычных, 
что мы их даже и не замеча
ем.___________________
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Т Е Т Р О Н

ул. Ф . Лыткина 3 б, оф. 21 
т  44 16 06; 44 15 07, 44 17 02

Техноторговый центр
"Ормез-Томск-Сервис”

продает

ЛАРИ МОРОЗИЛЬНИКИ 
" О Р С К - 1 1 5 " .

Доставка и установка 
бесплатно.

Гарантия 3 года.
Здесь же производим 
РЕМОНТ ВСЕХ МАРОК 

БЫТОВЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ. 
Обращаться: ул.Тверская, 90. 

Тел. 21-67-81 (днем), 
44-27-30 (вечером).

предлагает 
подвесные потолки

A R M S T R O N G
(США)

Приглашаем к сотрудничеству 
дизайнеров.

,

АО О Т "Т о м с к м е б е л ь "
О п то м  и в р о з н и ц у  н а б о р ы :

для спальни 
для кухни с мойкой 
для кухни без мойки 
корпусной мебели 
кровать односпальная 
ш каф  3-дверный 
набор мягкой мебели 
"Сунгирь"
Обращаться: ул .Дальне-Ключевская, 16.

Тел. 76-33-84.

- 783100 руб.;
- 672 900 руб.;
- 447 400 руб.;
- 782 200 руб.;
- 275 000 руб.;
- 354 500 руб.;

1 002 600 руб.

ш аto у нас
i i i i B i i e

Ш  й щ Щ Ш  I  „  , ,

Ш ! .....
I

М т т м  шотдел)
Ш Ш Ш

2 6  9 4  o s K :
■ ш

,г >7

• • .ЦУМСпорттовары 
{Ирх„ тракт)

M V K A
а л т а й с к а я ,

В О Д К А
отечественная 
в ассортименте.

Доставка
транспортом
предприятия.

Тел. 98-14-61.

РТОМ

А О  "О рТ оМ " 
предлагает 
со  склада 
в Томске:
- к а н а т ы  

с т а л ь н ы е ;
- к р е п е ж  

маш инострои
тельный;

- п р о в о л о к у  
обыкновенного 
качества d=4;
- э л ек тр о д ы  

св а р о ч н ы е
в ассортименте.
Тел. 23-45-53, 

75-29-28.

СЕРВИСЛЕС
Фирмы

предлагают:
- томатную пасту (ж/б, 440 г)

- 1 500 руб.;
- макаронные изделия (в/с, 3 вида)

.- 1 750 руб.;
- сигареты б/ф  "Прима", "Луч"

- 275-295 руб.;
- сигареты с/ф  "Космос", "Невские", 

"Фонтанка", "Пегас", "Норт стар"
• - 450-640 руб.;

- спагетти, пшено, овсянку, горох<
- чай, кофе, кофейный напиток, 

кисель;
- рыбные и мясные консервы, 

ветчину;
- водку отечественную, вино, 

шампанское;
- печенье, вафли:

Адреса: ул.Беринга, 4; ул.Татарская, 16.
Тел. 75-61-00, 75-68-39.

ТО РГСИ Н

'^В И Д Е О ТЕ Х Н И КА

т _________________«ТЕЛЕВИЗОРЫ: (Цены на 24.1). 
I  Sony2971 (72 см, sup. tr , ; ' ........... .
I Soriy 2540 (64 см, г. Текст)

Sony2100 (54 см)
Ш Sharp 21BSC-1J54 см, сте,

ЕСПЛАТЦО: ДОСТАВКА НА Д  
НАСТРОЙКА, ГАРАНТИЯ 1 ТЬд, 

И ВСЕГДА - УЛЫБКА /

.. Funai 2000 (51см, 
| Funai2100 (54 см)

1340000 I  
7SO 000 ■
890 000 I

т.т.) 5200000 I 
3290000 |  
2390000 I 

стерео) 1820 000 ■ 
1750000 I  
! 390 000 Г

■ типа/ ziuu /за, см/ 1 550 0001
| Щ е О М 4 г Н И Т О ф Ш : |

I ВИДЕОПЛЕЙЕРЫ: "“ "Л

I,Sony 51 ЕЕ (пиит.)
Funai5000 МК2 (непиш.)

J В  Й ДЕОК̂ МЕР Ы:
. Н А Ш  МАГАЗИН: ,
* пр. Ленина, 112 (ост. ”Пер.1905 r.jj 
I Работаем с 10 до 19 
I без перерыва и без выходных.
J Возможна оплата по безналичному расчету,
I Н аш и от делы  р а сп о л о ж ен ы :
■ центр, рынок (новый 
1 павильон) маг. Наташа ,
-| мебельный магазин, 

Иркутский тр-т, 96.
I! Тел . 22 -4 3 -3 5 , .

М а й о н е з ,
м а р г а р и н

Ул.Интернационалистов, 17; ул.Б.Куна,26 
(овощные магазины, служебный вход).

Тел. 23-35-76

ТУАЛЕТНУЮ
БУМАГУ

по цепе 7 0 0  р у б .
р е а л и з у е т  о р г а н и з а ц и я .  

А д р ес : у л. П р о л е т а р с к а я ,  3 8 -а .
тел. 7 8 0 - 4 7 6 .

Продаются:
КамАЗ-55111

1992 г: вып., 
40 тыс.км;

Г А З -3 3 0 7
(автолавка)

1993 г. вып., 
20 тыс.км.

Тел. 954-333.

По сниженным
ценам

проводит
ОБУЧЕНИЕ
ВОДИТЕЛЕЙ
категории "В" 

Октябрьский
РК ДОСААФ.
Справки по тел.
75 17-63.

Официальный
представитель
московской
кондитерской
фабрики

Л У Ч Ш И Е  С О Р Т А  
Р О С С И Й С К О Г О  

Ш О К О Л А Д А :
"Аленка", "Мишка", "Детский", 
"Ванильный", "Седьмое небо", _  
"Сказки Пушкина", "Батончик", I

ОПТОВАЯ ПРОДАЖА 
КОНДИТЕРСКИХ 

ИЗДЕЛИЙ

'Праздничный", "Тройка".
ПО САМЫМ НИЗКИМ ЦЕНАМ 

1 750 - 1 850 РУБЛЕЙ.

СДАЕТСЯ 
ТОРГОВО-СКЛА] 
ПОМЕЩЕНИЕ 102 кв.м. 

Тел.77-55-78, 
с 18 до 22 чае.

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА: 
г.Томск, уА.Мвчурииа, 47 

(база Рмдамтпрга)
10.00 до 16.00

НАСОСЫ:
ЭЦВ 10-63-150 
ЭЦВ 10-63-110 
ЭЦВ 8-25-100  
ЭЦВ 8-40-180  
ЭЦВ 6-10-80 

ЭЦВ 6-6,3-125  
ЭЦВ 6-10-110  

КМ 100/32  
КМ 5 0 /5 0  
К 2 0 /3 0  
К 8 /1 8  

Гном 16/16  
Гном 2 5 /2 0  

Э лектротали  
6 м 1 000 кг. 
Компрессор 

С-415.
Т е л .  23-49-83.

доводит до сведения жителей города, 
что открылись новые агентства 
по приему и выдаче вкладов:

ул.Яковлева, 29 (напротив пожарной части); 
ул.Смирнова, 36 (в здании почты, вход со двора); 
ул.Стародеповская, 1 (ДК железнодорожников).

Телефон 77-96-92
ЧАСЫ РАБОТЫ: 

с 9 д а 13 и с 14 до 16. 
Выходные дни: суббота, воскресенье.

Мы ждем Вас в наших агентствах!

Хозяйственное 
и туалетное мыло,

отос

А М Е Р И К А Н С К А Я
Д Е Т С К А Я

К О С М Е Т И К А
Низкие цены:

присыпка, 330 г 4 300 рцб.; 
лисьон, 330 г - 4 300 руб.; 
масло, 330 г - 4 300 руб.

МЕДИКАМЕНТЫ
оптом.

Тел. 44-12-06,
в рабочее время.

Т е л .  2 3 - 4 9 - 4 2

С И ГА Р Е ТЫ
S U P E R  - 400-420  р у б .,

’Прима”, "Ива”, "Луч” - 260-270 руб., 
"Полет" - 240 руб., 

"Беломорканал" - 200 руб.

ПАПИРО СЫ
Герц ен а, 13 . Т е л . 2 6 -6 8 -0 5 .

Х о л о д и л ь н и к и :  
двухкамерные ~~ 
трехкамерные 

Морозильные камеры

д а ш ш т .  2 1 -5 7 -8 3 , 9 2 - 3 0 - 0 2  ^ 1 4

д и п л о м
Университета Великобритании 

(обучение в Томске) 
БАКАЛАВР, МАГИСТР 

___  бизнес-адиинистрации.
Обучение на русском языке от 6 мес. до 4 лет 

без отрыва от основной работы.
Ежемесячные консультации тьвторов 

с британскими дипломами.
Слушатели получают в собственность учебники, 

дискеты, аудио- и видеокассеты.
496-550,496-591

отбеливатель, олифа, 
линолеум, унитазы с бачками, 

раковины, эмаль половая, 
а/шины, школьная мебель, 

стеллажи, уголок школьника, 
рубероид, электроды.

Тел. 7^-17-40.
Бирюза-2.

" Б И Р Ю С А "
Х О Д О Д 1 М Ь Н № И , Л Ю Р О З Ф Л Ь Н И К А  

Н И З К И Е  Ц Е Н Ы .Г А Р А Н Т 1 # 1 Я .Д О С Т А К !К А .

т е л . 7 7 ‘' 2 8 “ 8 5 '  .

О П Т О М  И М Е Л К И М  О П Т О М
плиточный шоколад: CONDOR, PARK LANE, WILIAM TELL, 

MAUXI0N, FRUIT & NUT, WHOLE NUT, NESTLE, HELLAS, EUR0PA, 
CZAPP, ALPIA; шоколадные батончики: NUTS, LION, STRATOS, 

WISPA, PICNIC, SPIRA, BOUNTY (3 вида), MILKY WAY, TROIKA, 
BOOST, NEW ENERGY, CARAMEL, HERSHEY'S (7 видов); 

жевательная резинка: фирмы DUNKIN - 10 видов, LOVE IS... 
DIROL, BOMBIBOM, TERMINATOR; BOOMER (3 вида) и др.; 

жевательные конфеты: CHEWITS, FRUIT TELLA; 
кофе NESCAFE CLASSIC - 250 т ; чай PICKWICK; 

водка: “Столичная”, “Звезда России” , “Московская”, 
“Триумфальная"; печенье, кексы, арахис (соленый).

У л .К р а с н о а р м е й с к а я , Л  19, тел. 2 6 - 9 0 - 6 5
кинотеатр «Р одина», тел. 7 2 -1 2 -2 3

к-т «Октябрь», Т ёл . 4 4 - 4 4 - 7 7 .

Со склада в Томске: 
лист х/кат. 08кп от 0 ,7  до 1,2 мм; 
rop/кат. стЗпс от 4 ,0  до 10,0 мм; 

уголок: 25, 32, 35 , 40 , 50,
75 90, 125;

круг стЗ  20, й .2 . катанка 6 ,5 , 8 ,0 . 
Ш веллер: 12, 14, 18.

Балка 12, 16, 30. 
Арматура: А-Ill 35гс 12-18, 25; A-I 8;

Труба б/шов 273x9, пр/шов 
325x9, 420x9.

АО "ТоМаг", тел. 212-712, 
7 5 3 - 3 5 2 .

оптом и мелким оптом
Московский завод ш ампанских вин

c o m m  ш ж г м е ш
сухое, полусухое - ц. 8500 р. 
полусладкое - ц. 9000 р.
П ринимаем  заявки  от т р уд о в ы х  коллект ивов.

Адрес: ул.Водяная, 59, т.: 22-38-22, 78-97-79. 
Суббота - рабочий день.

К О Ф Е
БРАЗИЛЬСКИЙ
РАСТВОРИМЫЙ

Т е л .7 6 - 9 1 - 5 1
■ И р к у т с к и й  т р . ,1 5 - а  | 

, ^ k J  2 .  _ _  J

о т о
С О  С К Л А Д А  В  Т О М С К Е

Шоколадные батончики: 
SNICKERS, TWIX, MILKY WAY, 

MARS, BOUNTY, HERSHEY'S 
Подарочные наборы, 

кофе: BRAZILIAN GOLD 
жевательные конфеты CHIWITS 
макаронные изделия, масло соевое 

американские и болгарские сигареты 
большой выбор жевательной 

резинки

— ул. Шевченко 19, каб. 25 
(здание "Томскжилстроя")

-  Магазин "ТРОЙКА" 
(павильон старого рынка) 

Дворец спорта (левое крыло)
— "МАРАФОй", i .Северск 

пр.Коммунистический 67

те л ^ 1 -3 8 ^ 7 $ ^ ^

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-18,19/14, 20/14, 22» 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 

«Бирюса-6, 8, 10,19. 20» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
В озм ож н а  оплата по  

б езн а л и ч н о м у  расчет у. 
Гарантия 3 года. Доставка на дом.

Т е л .  2 1 - 5 8 - 0 9
П о с е т и т е  н а ш и  ф и л и а л ы  
в  м а г а з и н а х :

уп. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина. 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин "Фиалка"); 
ул. Смирнова. 38 (универсам №172),

Э М А Л Ь
Б ЕЛ АЯ ,  

Г О Л У Б А Я  
в банках по 

3,5 кг - 21 000- 
24 000 руб.; 
ЭМ АЛЬ  

П О Л О В А Я  
КФ -235

в банках по 
3 кг - 16 000- 
20 00Q РУб.;

К Л Е И  К М Ц
в пакетах по 
400 г - 4 S00- 

6 000 руб. 
Тел.'

76-65-48.

М А С Л О !
ПОДСОЛНЕЧНОЕ
в бочках ло 200 л. 

Возможна доставку. 
Тел. 22-47-71, ч 

23-45-36.

А О З Т  " Ф л о к с - А з и я "
предлагает оборудование 

для переработки сельхозпродукции
МИНИ-ПЕКАРНИ:

Мини-пекарня 500 кг/12 ч. 11 740 000
Мини-пекарня 1000 кг/12 ч. 15 410 000
Мини-пекарня 1000 кг/12 ч. 34 920 000
Мини-пекарня 1500 кг/12 ч. 43 520 000

ХЛ ЕБО П ЕКА РН О Е:

Печь ПКЭ-09 (о расст, шкафом) 26 850 000
Печь ПХП-6 (с расст. шкафом) 29 350 000
Печь КЭП-400 26 850 000
Печь ХПА-16 34200 000
Печь трехсекционная 3 670 000
Тестомес МТ-60 (без дежей) 2 500 000
Дежа на 60 л 325 000
Тестомесильная машина МВУ-60 3 150 000
Тестомес 330 л А2-ХТЗБ 5 000 000
Дежа на 330 л 850 000
Мукопросеиватель МПМ-800М : 4 500 000
Мукопросеиватель П2-П 4 500 000
Дежеопрокидыватель А2-ХП2-Д 3 750 000
Хлебная форма 0,5 кг 8 000

М Я С О П ЕРЕРА БА ТЫ ВА Ю Щ ЕЕ:

Колбасная линия РТ-500 29 500 000
Мясорубка М-250 1 085 000
Шприц вакуумный Р-2044 6 690 000
Шприц вакуумный ШВ-1-170 6 690 000
Куттер 2 780 000
Унив. кухонная машина УКМ-01 . 2 450 000
Мясокоптильня УК-30 2 500 000
Стол 420 000
Чан 0,25 куб.м 480 000
Чан 0,5 куб.м 650 000

___-

УПАКОВОЧНОЕ:

Вак, упак. машина HENK0VAC 1002 
Вак. упак. машина HENK0VAC1502 
Вак. упак. машина HENK0VAC 1602 
Вак упак машина HENK0VAC1802 
Вак. пакет 150x200 мм, 1000 шт. 
Вак пакет 300x400 мм, 1000 шт.

: '
X

ДЛ Я С ТО Л О В Ы Х  И К А Ф Е :

Пиццерия 13 470 000
Фризер ’ФОН’ для мороженого 2 470 000
Элекгрссковорода СЭСМ-0,2 1 700 000
Плита электрическая ПЭМ-0,51 1 300 000
Машина взбивальная МВ-6М 650 000
Машина для приг. пюре МКП-60 I 500 000 
Гриль ГЭ-15 ' 3 400 000
Весы рычажные наст. РН-10Ц13У 395 000
Весы настольные электронные 1 355 000

$4617 
$5 300

М О Л О КО П ЕРЕРА БА ТЫ ВА Ю Щ ЕЕ: 1

Пастеризатор (эл.) 0,5 т/час 43 500 000
$ 7 200 щ Пастеризатор (эл.) 1 т/час 48 700 000
$9216 Сепаратор ОСБ . 4 480 000
$108 Маслоизготовитель МБ-250 14 780 000
$369 Маслоиэготовитель МБ-500 

Молокораэ. аппарат М6-ОРЗ-Е
16 890 000 
44 630 000

ХОЛОДИЛЬНОЕ:

Шкаф холодильный ШХ-1.12Н2К 3 950 000
Камера холодильная КХН-2-6 7 300 000.

Возможна поставка■ ''' 1 'V .
оборудования по каталогу.

V ... .— • • - • ■ • - . •
г, -Все оборудование 

I > представлено на
постоянно действующей

•' . -■ . ‘-V 'л ; •  ■ \ г, 'выставке-продаже.
- ■ - - . г

ШОКОЛАДНЫЕ
НАБОРЫ

ф -к и  "Р осси я" 
(г.Самара):

- "Ассорти";
- "К чаю";

- "Р од н ы е п росторы ". 
К ом п рессоры  С -415. 

Тол. 2 3 -4 9 -8 3 .

ВОДКА в  а с с о р т . :  
МАРГАРИН (25В г) ;  

МАСЛО б у т е р б . ;  
МОЛОКО с у х о е ;  

КАЛЬМ АР с в ,м о р .
- 6 200 руб. за кг.

Доска гладильная - 56 ооо руб.
Пер.Совпартшкольный, 10 * 

(в помещении облпотребсоюза),
к а б .2 3 . Т е л .  2 2 - 2 9 - 9 5 , 2 2 - 4 7 - 1 8 .

Оптом и мелким оптом:
м о л о к о  сгущ ен н о е

в  б а н о ч к а х ,

м а с л о  сл и воч н ое
о т е ч е с т в е н н о г о  п р -в а ,

м а р га р и н  w 
"С О Л Н ЕЧ Н Ы Й ", 

с п а г е т т и
и н п .  п р о и з в о д с т в а .

Обращаться: 
пер.Дероышевского, 22, 

"Торговый центр", продсклад, 
вход со двора.___________

С Е Л Ь Д Ь
Т И Х О О К Е А Н С К А Я

в банках по 5,2 кг.
Возможен договор под реализацию.

тел. 7 6 - 5 2 - 8 2 .

ТОО "ЭЛЕКТРОМОТОР"
реализует и ремонтирует 

(с гарантией) асинхронные
Э Л  Е К Т Р О Д  В И Г А Т Е Л  И

м о щ н о с т ь ю  1 -2 5 0  к В т ,  
консольные насосы всех типов. 

Покупает у организаций и 
частных лиц асинхронные 

электродвигатели, вышедшие 
из строя, с целостным внеш- 
ним видом по 220 руб, за кг.

Тел. 44-47-89, 49-02-79. -

Томское предприятие «ПРОВАНСАЛЬ» -
_  jv
Цмизвоаим. и (гесиизуем

М АЙОНЕЗ I
провансаль

250 г.
г . Т о м ск , ул . П ер во м ай ская-16 1

КОМБИНАТ ЖБИ-1 
СПАО "ХИМСТРОИ” 

ПРИГЛАШАЕТ 
К СОТРУДНИЧЕСТВУ 

в 1995 году 
все коллективы, 

которые ведут 
строительные работы. 

Комбинат выпускает всю 
номенклатуру сборного 
ж /бетон а, любые пере
городки, бетон, раствор, 
асфальт, товарную арма
туру- Доставка

любым транспортом 
в любую точку Р Ф , 

Наши телефоны: 78-48-30, 
78-46-84 , 78-47-61. 

Местонахождение комбина- 
та ЖБИ-1 - г.Северск.

М П  "В л а д е к "
примет заказы 

на поставку
ПЕНОПОЛЕУРЕТАНА.

Ул.79 Гв.дивизии,15, 
тел.77-68-16.

ТЕАТР
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

24 января. "История любви" -
18.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
24 января. "Все леди делают 

это” (США-Италия, для взрос
лых) - 10 (льг.), 1& .Т4 , 16, 18, 
20. "Маска (США, фантастичес
кая комедия! - 9-30 (льг.), 11- 
30, 13-30, 15-30, 17-30. 1Ь-30. 
"Странные мечты" (США, для 
взрослых) - 13, 15, 17, 19.

"РОДИНА-
24 января. 1 одзилла против 

Биолланте" ("Легенда о динозавре- 
51 - 10 (льг.), 12, 14, 16(18, 20.

им. М.ГбРЬКОГО
24 января. "Легенда о Фран-

"  Т ом ска гр оси а б" р е а л и з у е т :,
- а в т о м о б и л и  Г  A 3 -3 1 029  "В о л га", У/ШЕ 

31512 ; 3 3 0 3 ; "Т авр и я " - т е л .  75-16-60 ;
- м и н и -гараж и  для а в т о м о б и л е й  "В о л га",

Ж и гу л и ”, ш и ф ер , р у б ер ои д , кирпич огн еуп ор 
ный, н е ф т с б и т у м ,  ли н олеум , обои , э л е к т р о 
ды М Р -3 , О З С -4 , л и с т  3 м м  х  1 2 5 0 x 4 0 0 0 , 
т р у б ы  d - 8 9 ,  d = 1 5 9 , м о т о б л о к  5 л .с .,  ф ляги , 
ш вей ны е м аш и н ы  э л е к т . ,  3 8  опер. - 300
т ы с .р у б . ;  од еял о , подуш ки, сапоги  ж енские  
осенние (П о р т у г а л и я ) , м е т к и  б у м аж н ы е  -
т е л .  2 2 -5 6 -9 3 ; ,

- а к к у м у л я т о р ы  б е т - 5 0 ,  ' 6 citi-75 , б с т - 6 0 ,
З с т - 2 1 5 ,  б е т - 1 9 0 ;  .а /ш и н ы  6 .9 5 -1 6  ("Н и в а ") ,  
2 0 5 /7 0 р - 1 4  ("сн е ж .") , 840-15 , 2 6 0 - 5 0 8 R ,
12 .00-18 ; селъхозш и н ы  530-61Ор (Т-150), 900-16  
(З п т с - 4 ) ,  7 2 0 -6 6 5 R  (К -7 0 0 ), 2 0 0 -5 0 8 , 1 5 ,5 -38  
(М Т З -8 2 ) , 9 ,5 -3 2 ; к а м е р ы  1 5 ,5 -3 8  - т е л .  22  
4 9 - 3 4 ;

- у г л о в ы е  ш л и ф  м аш и н ы  ( /  б о л г а р к а ”) - 3 5 0  
т ы с .  р у б . ;  с в а р о ч н ы е  .а г р е г а т ы ' н а М Т З - 8 0 ,  
с т а р т е р ы  С К -2 2 0 , т е л е ф о н н ы е  а п п а р а т ы  
" С п е к т р " ,  п р о м ы ш л е н н ы е  эл . к о н ф о р к и ,  
Я Р А  д л я  Д Р Л 2 5 0  - т е л .  2 2 ^ 5 7 -8 0 ;

- з а п ч а с т и  к У А З  в б о л ьи щ м  а с с о р т и м е н 
т е ,  д в и г а т е л и  Г А З -5 3 , М Т З , л о б о в ы е  с т е к 
л а  т р и п л е к с  У А З -4 5 2 , Т А З - 3 3 0 7 , Г А З -5 3 ,  
Г А З -2 4 , М -412 ; б л о к  К П П  к Г А З -5 3 , ГА .З- 
31029  - диски колес, оп ерен ье - т е л .  2 2 -4 8 -8 3 ;

- э л е к т р о л и т  к и сл о тн ы й  в б у т ы л к а х ,  1.2  
л, м а р л я  м едицин ская; со д а  к ау сти ч еск атШ в  
м е ш к а х , м о ю щ ее  с р е д с т в о  М С -37  дезин ф и ци 
р у ю щ е е  - т е л .  75-31-93-

А д р е с :  у  л . П у ш к и н а , 16.

СВАРОЧНАЯ ПРОВОЛОКА СВ08Г2С омедненная,
С ВАРО Ч Н Ы Е П О Л УАВТО М АТЫ

для сварки в среде защитного газа С 0 2 .
Тел. 9 2 2 -6 4 9 , 7 6 8 -7 3 8 , 2 6 5 -0 9 5

ПРОДАЮ амортизаторы, око- 
нечники к - приводу (новые) к 
"Тойотам" 1985 г. выпуска. Тел. 
77-56-22, с 19 до 21 часа.

ПРОДАЮ гараж с отоплением 
подземный 6x4 м на Каштакё-2 
по ул.Говорова, 48. Возможны 
варианты обмена на автомобиль, 
квар™ру^ (по договоренности).

УСТАНОВИМ дополнительные 
замки и задвижки на металли
ческие дведи. Тел. 76-06-24, с 
18 до 21 часа.

МЕНЯЮ трехкомнатную благо
устроенную квартиру по ул-.Ми-

(2-й —■'—  .................. ..
на

чурина

630099, Новосибирск, ул.Чаплыгина, 18, офис 51. 
Тел. (383-2) 98-11-89, 98-37-67; тел ./ф акс 98-39-01.

Организация МЕНЯЕТ
З И Л -4 3 1 4 1 0  1992 года вы
пуска, пробег 60 тыс.км, в Хоро
шем состоянии „ _
на ТРЕЛЕВОЧНЫЙ ТРАКТОР
или челюстной погрузчик.

Тел. в Белом Яре: (258) 2-15-72.

"АлтайМАЗсервис" реализует
новые автомобили МАЗ,

а также запчасти: 
двигатели, редукторы, 
рессоры, АКБ 6ст190. 
Принимаются заявки. 

Тел.в Барнауле:(385-2) 
24-02-09, 24-34-94.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ-
24 января. "Вампиры Беверли 

Хиллз" (США, боевик) - 10, 12, 
14, 16, 18, 20.

"СИБИРЯК"
24 января. "Скорость" (США, 

боевик) - 14, 16, 18, 20.

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ ВАЗ-21093 (декабрь 

1993 г.). Большая панель, литые

а иски, в отличном состоянии.
ена 25 500 000 руб. Или поме

няю на ГАЗ-31029 (1994 г. вып.). 
Тел. 78-06-83.

ВОДИТЕЛЬ-профессионал 
(стаж 16 лет) ищет работу на 
легковом автомобиле. Тел. 22- 
52-18.

КУПЛЮ одно-, двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в Ки
ровском, Советском р-нах. Тел. 
22-60-83, раб.

этаж, кирпичныи 
две однокомнатные. 

Гел.’ 22-66-09.
ПРОДАЮ щенков таксы с ро

дословной. Тел. 49-67-73.
ПРОДАЮ дачу в пос.Заречном 

(дом, 4,5 сотки земли, все на
саждения). Тел. 26-27-35 (после 
18 час.).

ПРОДАЮ новый ТНВД КамАЗ. 
Тел. 76-70-46.

ПРОДАЮ ВАЗ-2108 (выпуск _- 
ноябрь 1993 г., цвет форель , 
пробег 20 тыс.км, цена 21,6 
млн.руб.). Тел. раб. 23-14-32. _

ПРОДАЮ а/м МАЗ-седельныи 
тягач 1984 г. вып. в хорошем 
состоянии. г.Томск, ул.Рабочая, 
24, кв.6, после 20 час.

ПРОДАЮ автомобиль "Таврия 
(трехдверный кузов, сигнализа
ция, двигатель и КПП от ВАЗ- 
2108, выпуск - декабрь 1994 г.л 
цена 15 млн.руб.); а/м "Таврия

КУПЛЮ в деревянном доме 
• двухкомнатную квартиру с удоб
ствами.. Тел. 92-34-68, 44-62-93.

ПРОДАЮ кисти художествен
ные из меха белки, колонка, со
боля, полный набор номеров. 
Цены на 40 % ниже магазинных. 
Куплю хвосты колонка, соболя. 
Тел. 26-15-05.

ПРОДАЮ "стенку” (5 секций; 
б/у), колонки "Вега-25АС", недо
рого. крылья задние от "Москви
ча-2141" новые. Тел. 77-33-86.

НАШЕДШЕГО паспорт на имя 
Корольского А.С. прошу позво
нить по тел-. 77-77-04.

МЕНЯЮ трехкомнатную квар
тиру по ул.Карташова на двух
комнатную й однокомнатную. 

. Т е л .2 1 - 5 1 - 1 6 .
ПРОДАЮ а/м "Москвич-2141" 

новый, цена умеренная. Тел. 21- 
07-12 (вечером).

МЕНЯЮ двухкомнатную квар- • 
тиру'на Каштаке-2 на равноцен
ную в Кировском, Советском 
р-нах. Тел. «S6-54-38.

РЕПЕТИТОРСТВО по англий
скому и немецкому языкам (для 
начи^ои^их ^и ̂  п[М>^олжающих).

(пятидверный' кузов, выпуск 
декабрь 1994 г., це! 
руб.). Тел. 78-69-73,

цена 15 млн., 
с 18 до 21

ч а с а .
КУПЛЮ трех-, четырехкомнат

ную квартиру по Иркутскому тр., 
212. Тел. 77-34-52. Или обме
няю.

КУПЛЮ СРОЧНО двухкомнйт- 
нГ б 1Квартиру 75-й серии. Тел.

ПРОДАЮ СРОЧНО автомобиль 
"Тойота-Корона” универсал, ди
зель 1985 г. выпуска. Или 
меняю. Тел. 44-31-72,

Комитет по геологии и 
использованию недр Томской

соболезнование веду
области выражает глубоко 

щущему ] 
геологу Ефремовой Татьян^ 
Павловне по поводу смерти 

'матери 
ЯССИНСКОЙ 

Валентины. Ивановны'.

АО "Восточная нефтяная 
компания" выражает глубокое 

соболезнование первому 
заместителю генерального 

директора АО "Томскнефть” 
Шитову Александру Ивановичу 

в связи со смертью ОТЦА.


